

同外一件(渡辺三郎君紹介)(第六九四六号)
同外二件(渡辺惣蔵君紹介)(第六九四七号)
は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

漁船損害補償法の一部を改正する法律案(内閣提出第五八号)

漁船積荷保険臨時措置法案(内閣提出第五九号)
水産業協同組合法の一部を改正する法律案(内閣提出第七九号)

○佐々木委員長 これより会議を開きます。

漁船損害補償法の一部を改正する法律案、漁船積荷保険臨時措置法案及び水産業協同組合法の一部を改正する法律案を一括議題とし、審査を進めます。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。神田大作君。

○神田委員 私は漁業三法に関連いたしました。現在非常に全国的な問題となっております第三水俣病発生による漁業者、それに関連する関係者が、とった魚が売れない、売れないために生活ができない、非常な混乱をいたしておりますが、そのことは農林大臣も十分御承知だろうと思えます。私は土曜、日曜、月曜にかけてして有明海沿岸、八代海沿岸等を調査いたしました。調査団の一行の一員といたしまして調査に参りました。その深刻な状況を見てまいりまして、これは重大なたぐいでない問題である。第一水俣病が発生いたしましたからもう十数年たつておる今日において第二、第三、第四、第五と水俣病が続々発生するおそれのある現状に對しまして、大臣はどうお考えになるか、まずそれからお尋ね申し上げます。

○櫻内内務大臣 今回の熊本大学より第三水俣病の事実のある調査報告がなされまして、それに伴いまして非常に大きな影響ある問題が次々と起こつておる事態につきましては、まことに憂慮にた

えないところがございます。

水俣病発生に伴いまして、そのおそれのある工場などにつきましてもっと掘り下げた検討が必要ではなかったのか、この点につきましては、農林省の立場から見まして、汚染の実態が十分把握されておりますならば、そのような行政が当然と得たと思つてございまして、今回のような事態につきまして、まことに申しわけはないのでございまして、第三あるいは今後の水俣病の発生のおそれがある、こういう前提をもつて農林省自体の汚染調査というものにつきましては欠くところがあったことを遺憾に思つておるわけでございます。今回の事態にかんがみまして、現にPCBにつきましては、全般的な調査、続いて精密調査を行つたところでございますが、水銀汚染につきましても、また、農林省の立場で、広く一般国民の不安感を除去する意味におきまして、汚濁調査について善処をまいりたいと思つた次第でございます。

○神田委員 大臣が遺憾の意を表したというようなことで済まされたい。漁業者の生活問題、それから地域住民の生命にかかわる重大な問題でありますので、これは単なる遺憾の意を表しただけでは済まされたい。汚染された魚をとつて、市場においては三分の一あるいはそれ以下に値下がりをしておる、あるいはまた廃棄しなければならぬというような現状に立ち至つておる全国の漁民に對しまして、一体これらの生活保障の問題に對してどのように措置するつもりであるか、お尋ね申し上げます。

(委員長退席、山崎(平)委員長代理着席)

○櫻内内務大臣 まず大前提を申し上げておかなければならないと思つております。環境庁が発見したし、公害問題について私どもは真剣に取り組んでおるわけでございますが、

そのような公害問題を起こすとか汚染をするという事態をなくすためには、何としても原因者を明確にし、また原因者が重ねてそのようなことを起こさないように、そこで原因者負担の原則という

ものを打ち立てておるわけでありまして、そうでない、ただ対策だけを考へておりますならば、不心得な原因者がおつて、たれ流ししても、その結果は国が見るのだ、県が見るのであると、かりそめにもそういうようなことがあつてはならないのでございまして、したがつて、その点から私どもはこの委員会を通じて繰り返し原因者負担の原則というものはつきりしておるわけでありまして、しかし、複合汚染のためにいづれが原因者であるかということが判然としない場合、これはこれに對応することができると思つております。

しかしながら、ある期間におきましてその原因者が明白でない、そしてその間に被害を受けた者が、どう措置したらいいかということ、非常に物心両面の打撃を受ける、これは現在の第三水俣病に伴う各種の問題の大きな根本問題だと思つてございまして、そういう場合にどうしていくのかということにつきましては、国といたしましては、その現象に直接にきめこまかく対応するに、それだけの十分な機構、用意というものができかねる、そうなつてまいりますと、県と国との密接な関係におきまして、県において具体的な各種の問題に對していただくながら、それに対応して国はまたその対策が十分行ない得られるように対応していくということが事の筋道であると思つております。

しかしながら、それがかりにも国のほうのそういう姿勢だけでは、県、市町村における施策というものが十分できかねるような環境をつくつていくというようなことがありますならば、それは私どもの思わざるところでございまして、もしそういうことではありますならば、国としても積極的な姿勢をとり、対策をとる必要が当然起きてくると思つております。現在までのところ、そのように対応してまいつたのであります。

今回、皆さんにも御調査をお願い、また私どもは農林省の立場として、また関係各省はそれぞれ立場として、具体的な現地における諸事情というものも刻々と明白になつてまいつておるのでござ

いますので、本日、閣議におきまして、水銀等汚染についての対策推進会議を設け、明後日の八時までに具体的な施策が講ぜられるように関係各省庁において準備をする、こういうことになつたと思つております。

○神田委員 汚染魚はどうしてできたか、水銀汚染の汚染源はどこから出たのか、汚染を出した工場、企業に責任がある、この責任のある企業によって漁業者その他関係者の損害等を補償すべきであるというように大臣の答弁を聞きまして、

しからば、通産省にお尋ねしますが、世界の汚染の原点といわれる水俣病が発生してから十数年間、水銀による汚染であるというところが明確になつてから、通産省は、水銀をたれ流しにしておる、あるいは水銀を使用しておるところのこれら企業に對していかなる監督といかなる指示とを与えたか、それらについてお尋ねを申し上げます。

○松村説明員 お答え申し上げます。

水銀の使用工場といたしましては、大体大きく申しまして、アセトアルデヒドの工場、それから塩を製造しております工場、それから苛性ソーダを製造しております工場、これらが大きく申しまして化学工業として水銀を使用している工場でございます。アセトアルデヒド工場につきましては、水俣にございまして、アセトアルデヒドの製造については水銀法から石油化学法への転換を指導いたしました。現在ではアセトアルデヒドの製造については水銀を使用するということではなくなつておるわけでありまして、また、塩につきましたも同様石油化学法への転換を進めておりました。大多数の工場が石油化学法への転換を終わつておると思つております。

また、苛性ソーダにつきましては、現在日本では大部分が水銀法によって苛性ソーダをつくつておりますが、通産省といたしましては、これらの工場についても水銀を使用しない隔膜法への転換

ということを指導いたしておりました、今後はそちらの方向に強力に指導をしてまいりたい、こういうふうに考えております。

○神田委員 水銀を使っておる工場を、今度は水銀を使わなくてほかのものでつて転換させたいといつて、それで済まされるものか。一体いままで使った水銀がたれ流しになつて、それが蓄積されて、それが今日の第三、第四の水俣病の原因になつておる。

これらについて、各省庁と、特に農林省あるいは厚生省と連絡をとつて、これらの除去、これらが魚藻貝類に及ぼす影響等について適切な措置をとるのが、これが完べきを期する行政指導ではなからうかと思ふ。転換させたからそれでよいというものではない。

私は、日本合成化学に参りまして——いままでも水銀を使つておつて、流していたその水銀の水路をせきとめたのは去年なんです。しかも、あの有明海に注ぐ河口には、たくさん汚染したものがうづ高く積まれておる、そのまま放置されておる。雨が降れば、必ず流れ出して、有明海に注ぐに違いない。そういうことは当然常識的にわかることです。これは第三、第四、第五と水俣病がどんどんできる原因なんです。

これらに対して、通産省は、いまは使つてないからいいのだ、これを転換させたらいいのだ、それで済まされるか。まあ君に聞いてもしようがないが、厚生大臣を呼んで聞くべきだが、そういう機会をせむつくらなくちやいかぬと思ひますが、その点について、ただ転換だけで済まされるという平気な顔をされては、漁民は承知できない。その問題について、ひとつ御答弁願ひます。

○松村説明員 お答えいたします。

水俣病の原因物質といたしまして、有機水銀説が出てきたということから、いま申し上げましたように、アセチレン法から石化法への転換を進めたいわけでございます。それ以外のことを申し上げますと、昭和四十五年には、水銀を含有する排水の実態調査を実施いたしました。その結果は、当

時公表いたしております。そこで、排水中の水銀濃度の高い工場については、その工場を直接指導し、あるいは県に対してそれらの資料を提供して、県からの指導をいたしたわけであります。

また、御指摘のカーバイドカス、残滓の槽内保も有につきましては、たとえばチソソ水俣工場においてもカーバイドカスを工場所有の敷地に堆積しているわけでございますが、これについては、これは廃棄物でございますから、厚生省の所管でございますけれども、通産省といたしまして、県を東京に呼びまして、厚生省、環境庁とともにその対策を検討中でございます。またこれについては現地調査も環境庁と一緒にいたしたわけでございます。

また、水銀問題につきましては、日本合成化学あるいは三井東洋あるいはその他苛性ソーダ工場、アセトアルデヒド工場、塩工場について現在通産局におきまして立ち入り調査を実施いたしております。その結果をもとにいたしまして、環境庁と一緒に総合的な調査ということに取りかかるといふわけでございます。

○神田委員 私はいまの通産省の答弁を聞いて非常に憤慨せざるを得ない。十数年にわたつてこの問題が重大な水俣病の原因である、魚も汚染されるということを十分承知の上で、いまごろ調査をするとか、これら水銀を含んだ、汚濁した堆積したものをそのまま見過ごしてきておる。こういうことでもって、とにかく何十万というような漁民、それから続々と水俣病の疑似患者が出てきておるのです。一体十数年間何をやってきたのか。

このような事態に立ち至るといふことはしるうとも想像がつくのです。いわんや専門家であるところの君たちが、この問題を放置しておけば、これは重大なことになるといふことは当然察知して、適切な処置をすみやかにすべきであるにもかかわらず、今日まで放置しておつたということでは、汚染源である企業の方に責任を負わせるべきではない。先ほど農林大臣が、汚染源が明確でないから補償ができないと言つたけれども、これを

指揮監督し、今日まで放置した政府の責任は、私は重大であると思ふ。そういう意味合いにおいて、私はこれら漁業補償、患者に対する責任というものを、政府がみずから負うべきである。企業はもちろんでありますけれども、政府も負うべきであると思はれるのであります。これについて大臣はどう思ひます。

○櫻内内務大臣 これは先ほどはつきりお答え申し上げておるところであります。それは、かかる事態を再び繰り返さないといふことで、大前提は原因者負担という原則であるが、しかしながら、現にそういう重大な被害を受けている、影響を受けておるものがあつて、その原因者が不明である。そういうような事態については、これは国としても考へるし、また、そういうような事態についていち早く把握のできる県、市町村が対応して、またその対応したものについて国がお世話をして、そして原因者はやはりあくまでも追及していく。しかし、国のほうの施策が十分でないといふことで、県、市町村がおるそかにするようになつておつてもこれはいけないことであるので、今回のこの事態にかんがみて、本日閣議で、水銀汚染等対策推進会議を設け、しかも明後日の八時から具体的な対策がとれるように各省庁は準備をするということにした、こういうことをはつきり申し上げておる次第でございます。

○神田委員 それでは、農林省としては、これらの責任の一端をとつて、漁業者に対する補償並びに水俣病患者に対する補償の責任をとるつもりであるかどうか、それをイエスカノーかはつきり言つてください。

○櫻内内務大臣 繰り返し申し上げておるのでございませうが、もう一度申し上げておかないと誤解を招きます。

その大前提は、原因者をあくまでも追及し、そしてそれが責任を負うというたてまえといふものがくずれたならば、国が見るからいいんだといふことになつたならば、根本的な除去対策にならない。したがつて、そのことはよく考へてもらいたい。

もう一つは、国が直接と言つても、なかなか、各種の事態といふものが展開しておるのでありますから、県とか市町村に種々対策をしてもらう、そしてその対策について国はお世話をして万全を尽くす。しかし、その国のあり方が県、市町村にかりそめにもおろそかなことがあつてはならない。ですから、今回の事態からかんがみて、国もまた具体的な施策を講ずべく明日日会議を催すようにしたのである、このことを言つておるのであります。私どもが責任を負うとかどうとかといふことではない。

われわれは漁業者の立場、農林省の関係者の立場に立つて、われわれがその関係者にかつてその対策を強く要請をしていく、そういう立場にまざると思ふのであります。また同時に、私が閣僚の一人として全般的な諸施策に対しての考慮を払うということも当然でございますが、そういうような秩序立つたところも十分御勘案をいたしまして、私どもとしてやらなければならぬことについては万遺憾なきを期していきたい、こういう次第でございます。

○神田委員 大臣は県や市町村にまず責任を負わせるような口ぶり、市町村や県にこれだけの水銀汚染によるところの水俣病、こういう深刻なしかも学理的な問題を処理できると思つておるか、これは日本の政府全体におけるところの知能をいばつて対策を立てて、これを除去すべき問題であつて、一市町村や一県でもつてこれはなし得られるものではないのであります。そういう観点に立つて、水俣病が発生したときに、これはたいへんである、全国にこれに類似する、これと同等の水銀汚染が行なわれておるといふことは想像がついたわけでありませうから、そのとき直ちに国の総力を結集して国が対策を立て、今日のような事態にならないような総合対策を樹立する。それを実行すれば、このような事態にはならなかつた。それをやらなかつた責任を私は追及しておるのです。これは一有明海、一八代海ではありません。全国日本沿岸漁業地帯全体にわたつてこの問題が起きて

くると私は思う。こういうことを十数年間県や市町村にまかせきりで放任しておいた、あるいは対策を立てても手ぬるい、これを根絶するまでの対策を立てなかつたその責任は重大である。これらの責任に対して、政府はその責めを果たすべきであると私は考える。その点についてはつきりとお答えを願います。

○櫻内内務大臣 いまのその点については、私は最初の一問で現在の事態についてきわめて遺憾の意を表しておるのでございまして、また何か、私のお答えが、ただ単にかかる事態に対して県や市町村の責任にまかしておる、そういうことではないのであります。それは国にしてみれば、市町村にしても、行政の衝に当たっておるのでございまして、国がいかに熱意を持っておりましても、なかなか各種各様のこの事態というものを十分把握しかねるのでありますから、したがって、県や市町村においてその点について十分なことはやってももらいたい。しこうしてそれについて国は何もしないのではない。国は見るのだ。見るのだけれども、さらにそういうことだけでもしおろそかになつてはいけなから、今回国のほうとしても積極的にこういうふうにするよ、こう言つて、県や市町村が現に一生懸命やっていたら、おるが、さらに十分やっていたら、こういふことを申し上げておるのであります。

それから、全般的な問題についてのお尋ねでございまして、私は、水銀による汚染が水俣病の原因である、そうであるとするれば、従来そういう問題になる水銀を使用しておいた工場を十分探求いたしまして、そしてたれ流しの事実はないか、また今後処理が不十分であるために何か問題が起るおそれはないか、そういう点を関係省において十分追及をしていく。それから、私どもの農林省のほうからいえば、周囲の海域について多少でも疑いがあるとするならば、その汚濁の実態というものを把握して、そのほうの面からまた追及をしていく。そうして対策に万全を尽くすという行き方をしていくべきだと思つてございまして。

そこで、先ほどのPCB汚染についてはこういう方法を講じてまいつたということをおし上げたのであります。今水銀につきましても、これはまことに申しわけなかつた遺憾の意を先ほども表しておる次第でございまして、まず最も汚染のおそれのある、現にまたそういう現象の起りつつある有明海一帯の精密調査をやり、そして日本全国におきましても、そのおそれ、疑いのあるところは逐次精密調査を遂げて対策を講じてまいりたい。

実際はこのような事態というものを十分予測しておらなかつたために、現在の農林省における調査の機構というものが、これは正直に申し上げますが、全国を対象にしてほんとうに安心のできるまでやり得るかどうかということにつきましても、遺憾ながらそれまでの準備はできておらないのであります。したがって、農林省の立場からする調査としては、有明海一帯を中心に早急にいたしたいと思つております。そして、これらの問題については、これが人の生命にかかわる、またそれぞれの生業にかかわる重大なことであるという認識があるために、環境庁が発足をいたし、公書関係諸法規を皆さま方の御協力のもとにつくつていただいております。私どもは、誠意をもってやっておりますけれども、しかし、かかる事態を招いたということにまことに申しわけなく思つておる次第でございまして。

○神田委員 まことに申しわけないでは済まされないものであります。現在、あすの生活に困つておる漁業者、それに関連する小売り業者、鮮魚問屋、あるいは旅館業者、これらに対する、特に直接その漁獲に当たつておる漁業者に対する暫定的な対策、暫定的な生活保障の問題について、これをもうあすからでもやらなければ、あすから食つていけない、とつた魚が売れないんだから、買わないんだから。この問題について大臣は緊急対策をする考えがあるかどうか、お尋ねします。

○櫻内内務大臣 現に差し迫つておられる、特にいま御指摘の漁業者の方に対する対策につきま

しては、先ほど申し上げました推進会議におきましてすみやかに結論を出し、非常な不安感におちいつておる皆さま方に何とかおたえをいたしたいと思つておる次第でございまして。

現在でも、国、県との間で十分連絡の上、つなぎの融資の問題であるとか、従来の債務の償還の緩和であるとか、あるいは県自体における預託金に伴う低利の融資であるとか、こういうような各種の施策は一応いたしました。しかし、現状からいたしまして、これで十分でない、決して不安感を取り除くような、そういう情勢になつておらない。このことは私どもも十分認識しておるところでございまして、そこで、ただいまの御指摘のよう、すみやかに具体的な対策を講ずるべく、明後日、推進会議を開くことになつておるのでございまして。

〔山崎(平)委員長代理退席、委員長着席〕

○神田委員 これは私がたびたび申し上げておるとおり、政府全体の責任として、これらの被害者に対する補償なり、あるいは暫定措置なりを行なつて、非常に混乱しておる漁業者の不安を一掃しなければならぬと同時に、魚介類は一体どれだけ汚染されておるのか、また、全部の魚が食べられないわけではないのでありますからして、これらに対する安全基準というものをやはりすみやかに出して、この程度ならばこれは食べても差しつかえないという安全基準を政府の責任において発表して、消費者にも漁業者にもこの混乱した状態を脱出させるための対策をとらなければならぬと思つておるが、これに對しまして、どういふふうにお尋ねいたしますか、水産庁長官。

○荒勝政府委員 従来の魚介類に対する水銀の汚染につきましては、昭和四十三年に厚生省を中心にしておつくりになりました水銀による環境汚染暫定対策要領というものによりまして、一応私たちが指導基準と言つておりますけれども、厚生省では、国内の沿岸漁業につきましては一PPMという指導基準を定めておられまして、それが汚染の判断の基準ということをやつてきたわけでござ

いりますが、今回の第三水俣病の結果の発表というところで、その基準が非常にショックといひますか、基準について再検討せざるを得ないんではないか。また実際問題といたしまして、私たちが環境庁を中心にするのと調べておりました従来からの水俣周辺の魚介類の汚染状況等からいたしますと、その一PPMという基準よりも相当下回つた数字が最近出てきておつたわけでございまして、その数字は非常に問題が残つておるといふことで、厚生省のほうで新しく基準を緊急に立てられたい、こういう考え方でございまして、われわれもいたしましてはその線に従つて行政指導をしてまいりたい、こういうふうに考えておる次第でございまして。

○神田委員 これは一PPMというような基準では不安である。しからば、消費者が安心して魚介類を食べられるような新しい権威ある基準をすみやかに発表すべきである。この権威ある基準は一体いつごろ発表できるのか、お尋ねします。

○岡部説明員 食品中に含まれております水銀の許容基準につきましては、先生御指摘のとおり、微量の長期のものにつきましては慢性毒性の十分な実験が必要でございまして、現在実施中でございまして、内外の知見等を加えまして、暫定的でございましても権威あるものということで、現在専門の先生方を集めまして鋭意検討中でございます。早急に結論を出したいということでござい

○神田委員 すみやかにということでありまして、これはもう一日もゆるがせにできない問題であります。これは現地に行つてみますと、つきりわかる。きょうあすの問題というふうなことで、現地の漁業者はいら立つておる。暴動寸前と私は言わざるを得ない。これらを放置しておきました厚生省の監督、それからまた堆積しておる汚泥を処理もしないでそのままにしておつた環境庁の責任、これらについて私は、一言環境庁から、環境庁というものができて以来もう数年たつておるに

もかわらず、なぜ汚染源であるところの堆積汚泥をそのまま放置しておるのか、この問題について環境庁、あるいは厚生省に関係があるかと思いますが、厚生省、その立場において御説明願います。

○山村説明員 お答えいたします。

御指摘の有害金属を含みますヘドロの除去につきましては、当然環境から除去すべきであるというたてまえから、四十五年の十二月でございまして、公害国会において水質汚濁防止法ができた際に、その底質についても考えるべきであるということが明らかにされて、それを受けまして四十七年の当初、約一年前から底質の基準をつくるべくいろいろな調査研究をやつてまいりまして、ようやく水銀について少しめどがついたという段階でございまして、今月中くらいには公表できる段階に至っております。

なお、この基準に従いましてこの底質が除去されることとなります。一言で言いますと、暫定的でございしますが、除去基準をつくるということでございます。その除去基準、何PPM以上含むヘドロについてはこれを除去する、そういう種類の基準でございします。

○神田委員 大体いまごろになってそういうことを言っておることが、もうこれはナンセンスと言わざるを得ない。これだけの問題をいまごろになって調査研究をして、これから取り除くという、そういうなまぬるいことをやっておる。環境庁なり厚生省なり、この問題を非常に軽視しておる。何かに気がねをしておるのではないか、大企業に気がねをしておるのではないか。私は、ここでもってこの汚染源であるところの大企業の責任を追及する前に、それを指導監督するところの政府の責任体制というもの、大企業に気がねをしなからこの仕事をやっておるから、今日このような事態になったと思う。私は、きょうは局長もいないようだし、これは予算委員会なりあるいは総合的な合同審査なり、通産大臣、厚生大臣、環境庁長官、農林大臣等、総理大臣もそろえてこの問題を

追及しなければ、これは何ともおさまらない。こんな行政が日本で続かならば、これは国民が一日も安心して生活することはできない。

時間がありませんから、私はこれ以上この場においては追及するいとまがありませんけれども、しかし、そういう一つの機会をぜひ、これは委員長にもお願いしてつくつていただいて、そして徹底的な究明をしなければならぬ、こう考えます。これら全般的な政府の責任に対しまして、最後に農林大臣からの答弁を求めまして、私の質問を終わります。

○櫻内国務大臣 環境庁が充足以来の経緯を考へまして、現にこのような事態が展開しておるということからいたしますと、お答えをするべきがないのでございしますが、しかし、政府といたしまして、公害対策について及ばずながらも努力をしながら、そして、広範囲にわたることございします。ある面におきましては次第に効果をおげつつあるということは御了承をいただけると思うのであります。今回のような第三水俣病の事実が明らかになってまいりますと、その面について振り返つてみて、及ばざるところ多々あり、御批判を受ける事実があることはまことに恐縮に存しておる次第でございしますが、私どもとしては、この苦い、申しわけない経験を前提にいたしまして、今後の施策に遺漏のないよう、誠意をもつてつとめてまいりたいと思ひます。

○佐々木委員長 稲富稜人君。

○稲富委員 たいま神田委員から質問いたしましたそれに関連いたしまして、私、若干質問をいたしたいと思ひます。

わが国の漁業問題が、食料政策としても非常に重大な役割を示すものであるし、そういう点から、漁業の振興対策をやらなければいけない、その振興対策をやるためのいろいろな弊害もある、こういうような観点から、私は大臣並びに関係の方々にはいささかお尋ねしたいと思うのでございます。

これはすでに農林省の発表でもありますように

に、昭和四十五年における動物性たん白質の摂取量というものが、一日一人当たり三十二グラムでございまして、この中における水産物というものは五三%を占めておるといわれております。

そこで、将来の見通しであります。政府はどの程度の動物性たん白質の摂取量が必要であるというように想定されておるのか、この点をまず承りたいと思ひます。

○櫻内国務大臣 動物性たん白質食料の摂取量につきましては、四十六年度の実績におきましては、水産物が五二・四、畜産物が四七・六となっておりますが、五十七年度の見通しといたしましては、中間値をとって申し上げますと、水産物においては五〇・六、畜産物については四九・四、こういう割合を想定しておるわけで、簡単に申し上げますならば、十年後動物性たん白質食料は、水産物、畜産物それぞれ半々見当と、こういうふうにおに御認識をちようだいしていいのではないかと存じます。

○稲富委員 たいま大臣から御答弁がございまして、動物性たん白質の資源の摂取においても、大体畜産よりも水産に対する期待のほうが多い。ところが、御承知のとおり、わが国の畜産業の現状というものは、最近これは非常に伸展はいたしておりますけれども、飼料の八〇%は海外に依存しておるといふような状態であるのであります。その点から、わが国の畜産業というものは海外飼料の加工業とさえいわれておる状態でありまして、しかも、昨年度において、国際的な穀物の不況等から飼料の値上がり等を来たした。こういうように、国際的な穀物生産に畜産物というものには非常に左右されるという不安定な状態に置かれておるのでございまして、そういう意味からいきまして、水産業に対する期待というものは大きいわけでございます。

ところが、最近における漁業をめぐる諸情勢というものは、これまた非常にきびしいものがあります。内では、先刻からも論議されましたような公害による海洋汚染というものがあつた。また

外にありましては、諸外国の漁獲規制の強化、こういうものがあるわけでございします。そういう点からいいますと、水産業の将来というものは決して楽観すべき状態ではありません。

そこで、政府においては、かような水産業の現状をどのように理解して、これをどのように打開して、そして水産漁獲を増大をしよう、こういうような考え方をなさつておるのか、この点をひとつ具体的に承りたいと思ひます。

○櫻内国務大臣 たいまの御質問では、畜産関係がはたして思うようにいけるのかどうか、飼料の現状からしてもむずかしいのではないかと、そういうことから、特に水産物による動物性たん白質の食料の確保ということに重点を置いての御質問でございまして、私はその点については全く同感でございします。

そこで、一つには、国際的にはどうか。これは、領海三海里、十二海里、二百海里というようになると、各国それぞれの立場において各種の主張をしておることは御承知のとおりでございまして、海洋法の準備会を見ましても、日本として許容し得る十二海里というふうなことにしてもなかなか至難な点がある。しかし、われわれとしては、この水産物資源というものが国民生活にとって欠くべからざるものでございまして、各国に対して十分な理解を得るようには、あるいは国際的に日本が漁業のできるようには、そういう環境をつくる必要があるというところで、新たな特殊法人による事業団を発足せしめ、相手国に対しての経済協力をしながらも、何とか必要な水産物の確保につとめたいと思ひます。

また、国内における漁獲物の量を十分に確保する上におきましては、現在、栽培漁業の方法をどうするか、あるいは漁業の生産基盤に重大な関連のある全国の漁港の整備につとめるとか、いろいろと当面の施策につきましてもは配慮をいたしておるところでございしますが、現在公害関係の、本日先ほど来お取り上げになったような問題について、これは水産物の確保の上におきましては非常に大き

な影響のあることとございますから、この面からの対策も十分加えながら、先ほどの御質問にお答えを申し上げた、一応所要の水産物関係の動物性たん白質の確保には鋭意つとめてまいりたいと思ふ次第でございます。

○稲富委員　そこで、水産物の振興に対する方法としては、いま大臣も触られたのでありますが、やはり沿岸漁業、沖合い漁業、遠洋漁業、さらに養殖漁業、こういうようなことに分類されてきて、その漁獲量というものをいかにふやしていくかということが大きな問題であると思ふのであります。

これを分けて、かような立場からまず私たちは、そういう意味から申し上げても、わが国の漁業振興の中においても沿岸漁業の占める役割りというものは非常に大きいものであるということをご想定するわけでございますが、先刻からここで議論がありましたように、最近における瀬戸内海の公害の問題あるいは有明海における公害問題、こういうようないろいろな被害状態というものが次々にあらわれます。すなわち、具体的に申し上げますと、赤潮の発生問題であるとか、あるいは水銀の結果による第一、第二、第三の水俣病とか、あるいは全国的に被害が生じておるといわれておりますPCBの汚染、こういうものが次々に生じておるのであります。本日の新聞紙上によりますとも、東京湾における多摩川の下流におきますPCBの汚染関係、こういう問題が次々に生じておりました、この重大な役割りを果たさなければいけない、わが国の沿岸漁業を行なわなくてはならないこの近海というものは、ほんとうに死の海である、こう言っても言い過ぎではないというような現状であるのであります。

それで、ここで私は特に政府に希望を申し上げ、お尋ねしたいと思ふことは、政府は、ただいま申されましたような立場から、沿岸漁業の重大性というものは非常に主張されております。それでこの間、農林大臣の所信表明の演説の中にも、「水産物に対する需要が引き続き増大している一

方、わが国水産物をめぐる情勢は、国際規制の強化、開発途上国を中心とする領海または漁業水域拡大の動き、沿岸漁業における工業化、都市化に伴う公害の増加等著しくきびしいものとなっております。」ということ、これははっきり認められております。ところが、こういうきびしくなりまして公害に對してどうするかという問題は、一つも具体的にうたつてないということ、あるいはまた、農林白書におきます「昭和四十八年度において沿岸漁業等について講じようとする施策」、これにおきましても、漁業の振興対策はいろいろ詳しく述べられております。ところが、いかに漁業の振興対策をやりましたも、これが汚染されて、先刻申しましたような公害によって人間のからだに害を与えるような漁獲というものがありませんらば、どんなにこの漁業の振興をはかりましたも、これは結果においてはかえって害をなすということになってくるわけなんです。

それで、私たちは、漁業振興をはかろうとするならば、この公害対策をどうするかということをご考えなければいけないと思ふ。ところが、この重大な問題を今日まで長い間、公害問題があるいは魚に及ぼす影響が大きいんだ、ひいてはこれが人類に及ぼす影響は大きいんだと言いつつながら、今日まで、口にはきれ新聞には書かれますけれども、政府として、ことにこれが農林省で、水産業に及ぼす影響等一つも触れられていないのは何のためであるか。

御承知のとおり、今日、沿岸漁業等振興法というものがあつて、沿岸漁業等振興法を見ましても、沿岸漁業の振興に對してはうたつてあるけれども、この重大なる公害、これに對してどうするかという問題はうたつてない。これは漁業外である、かように解釈していらつしやるのであるか。

あるいは、先刻から聞いておられますと、どうもこういうような被害の重大な問題は、あるいは、市町村にまづまかせろんだというふうな、そうして政府は受けて立つんだという、私はいやみを言うわけではありませぬけれども、いかにその責

任を転嫁されるような考えで扱われるのではないか。また、こういう問題をどうしてこういうふうなやつておるのかと言つて、これは環境庁でやるのだとか、あるいはこの原因は通産省にあるのであるとか、いかに役所がお互いに責任のなすり合いをする、こういうふうなことで、この適切な措置が今日まで等閑に付されてるんではないか。先刻申しましたように、農林大臣は明らかに所信表明の中においても、こういう事態が起こつておるんだということを表明されながらも、これに對してどう取り組んでいくかということが表明されてない。漁業白書において、本年こういうものに對して講じようとするという漁業振興対策は非常に詳細に説明されておるけれども、肝心のこの公害に對して、漁業に及ぼす最も大きな影響をどうしては一つも触れてない。漁業振興法をつくつても、漁業振興法に對してはこれに對する対策はうたわれない。なぜこれがうたわれないのか、うたわれない理由があるのか、この点をまづつまびらかに私に承りたいと思ふのでございます。

○櫻内閣務大臣　この問題は、ただいま御質問の中に触れられておる幾つかの点が私に問題点だと思ふのであります。先ほど来の御質問にもしばしばお答え申し上げたように、私どもの立場からいたしましては、被害を受けておる漁業者についてどう対応していただくかという、その点から第一に発言をしておるわけでございます。漁業の振興という面から申しますれば、これはただいま御質問の中にも申したように、われわれとして、漁場の改良とか、造成とか、栽培漁業の積極的な展開とかそういう面、すなわち、ことが十分ではございませんが、積極性を持った前向きの方途で考えておる。被害を受けておることについては、これは原因者の責任を追及していく、原因者の負担による補償をまづ第一としてそれを要求していく、こういうこととでございます。

ところで、この公害によって漁業に甚大な影響を与えておる、これを農林省側はただながめてお

るのか。これはそうではないのであります。われわれの立場からして環境庁あるいは通産省、それぞれ担当との間で緊密な連絡をとって対策を講じていくことは当然のこととございまして、たとえば昨年の赤潮対策のような場合につきまして、この被害を受けた漁業者の立場に立って対策を講じますとともに、現に水産庁の予算の中で、今後の赤潮の問題についてはこれを除去する技術の開発であるとか、この原因を究明するところの調査であるとか、また情報の交換であるとか、当面でさ得る諸施策については、予算の上でお願いをしておるわけであります。

この水銀汚染の問題につきましては、これは先ほどから遺憾の意を表して申し上げておりますように、今回のような事態を、遺憾ながら、このように深刻な問題として展開をするということも私どもは予想しておらなかつたのであります。したがって、水銀対策はどうだ、こう問われますならば、現にその実態の調査をしよう、PCBと同様なそういう調査の段階でありましたために、御批判をちょうだいするのだと思ふのであります。

ただ、この公害によっていろいろ影響を受けておるその根源が汚染ヘドロである、そういうヘドロについての除去であるとか、海底の耕うんをするとかいうようなことについては、これらのことについての本年度予算を計上しておるのでございしますから、水銀と一緒におきましていろいろとお尋ねがあらますとお答えがしにくいのでございしますが、海面のヘドロによる汚染にはどう対応していくのかということにつきましては、ただいま申し上げるような、場所によっては措置を講ずるようにはいたしておるわけであります。

なお、当面問題になりますのはPCB汚染でございますが、これはその実態を把握していきたく、こういうことで一般的調査、そして精密調査が終つた段階でございまして、これらにつきましては、これからおまきながら早急に各地の対策を考えた。

十日というのが定説でございました。それが今度の熊本大学の武内教授の説によりますと、二百三十日というかなり長い間残るのじゃないか、こういう説もまた新しく出てきたわけでございますが、この点につきましても、いま基準の設定をあわせて現在検討中であるわけでございます。

それから、PCBがいつまで体内に残るかというところにつきましては、先ほど御説明申し上げましたように、塩素の量の少ないものはわりあい排せつも早い、塩素の量の多いものは排せつがおそい、こういうことはわかっているわけでございます。なお、こまかいデータにつきましては、またそろえて先生のほうに御提出したいと思っております。

○稲富委員 これは先刻神田君からも希望を申し上げておたのでありますが、こういう問題につきまして早く釈明をしていただきたいと、最近国民感情というものはこういう公害に対して非常に神経過敏になっております。そういうPCBを含有したものがあつたということになると、その地域の漁業全体が、もう魚は売れないという問題になってくるので、これがために漁民は非常に生活に困るという問題もあるわけです。もちろん、人体に悪い影響を及ぼすというものに対しては、十分な取り締まり、規制はしてもらわなければいけないけれども、一日も早くこの基準というものを出して、消費者もあるいは漁民も安心し得るような、こういう体制でやってやること

が私は必要であると思っております。この点は、いかげんなものじゃいけませんから、正確なものを早く示していただきたい、こういうことをこの機会に特に私は要望しておきたいと思うのでございます。

さらに、通産省がお見えになっておられると思うのでございますが、——見えてない——通産省が見えてないなら、こういうことをひとつ議事録に託しておいて、通産省にあつて話しておいてもらいたいと思つて、最近いろいろな水銀その他のものが工場から無責任な放出をされている。これ

がいつでも問題になる。問題になってから、あそこの工場はああいうものを流したんだ、実は水銀をどだけ流したんだという問題が出てくる。私はいかにこういうことではいけないと思う。そういう点、通産省も工場の実態はわかっているわけなんです。どういふ工場は水銀を使用しているんだ、こういう問題はちゃんと各リストをつくっておいて、そういうような工場に対しては常にこれを取り締まるとか、あるいは抜き打ち立ち入り検査をやるとか、こういうような方法をやるべきだと私は思うのだが、こういうことをやる法的な措置も私は通産省として必要じゃないかと思うのですが、これに対して通産省から、来てないとするならば、そういう点を強く私はこの際要望したいと思つて、厚生省からでもこの点はひとつ通産省に強く要望していただきたい、かように考えるわけでございます。

さらに、時間ありませんので、先を急ぐわけでございますが、私は、元来、これは一般の国民教育の上からも非常に考えなければいけないというものは、大体国民の中には、川とか海とかというものは、物の捨てどころだと考える觀念が非常に強い。ごみでも何でも川に捨てばいいんだ、海に捨てばいいんだ、これが従来やましますと日本国民感情にあると思つて。この点から私はやはり教育をする必要があると思つて。小学校の子供の教育から、川とか海とかいうものは品物を捨てるどころじゃないんだ、こういうような徹底した教育というものが私は必要だと思つてござい

ますが、こういうことに対して、厚生省は見えておられますので、厚生省としてのこういうことに対する考え方をひとつ承つて、こういうことにも努力してもらいたいと思つてございしますが、いかがでございますか。——それでは、時間がないから、そういうことを私はこの際強く要望いたしますので、そういう方面に対しても、あるいは厚生省からそういうことを文部省に対しても強く要望してもらいたい、かように考えます。それで話は農林省に返るのでございますが、農

林省としてやるべき問題は、ただいま申しましたような漁業被害に対する補償の問題であると思つてございします。これに対して、直ちに漁民に対する補償対策を講ずるといふ立法措置をやる必要がある、かように考えます。

特に私はこの際申し上げたいことは、先刻もいろいろ話があつておりますように、やましますと、こういう補償というものは、そういう原因をなしたいわゆる原因者といひますか、そういう者に負担をさせるというふうなことも考えておられたいやうで、これが非常に延び延びになる。ところが、先刻から話がありましたが、この原因が各方面にわたつておるといふような場合に、ど

れがその原因者であるかといふ、こういうような断定に非常に困るといふ問題があつて、補償の問題もおくれるという点もあると思つて、こういう場合に対しては、政府みずから積極的に取り組んで、そして一時補償対策をやる、こういうやうなことも考えなくちゃいけないし、こういう立法措置が必要じゃないかと思つて、これをひとつ農林省のほうから承りたい。

○荒勝政府委員 今回の水俣問題あるいはPCB問題で、結果的に漁業者の方々にたいへんに迷惑といひますか、最後のしわが行つたということにつきましても、水産庁としては非常にこれについて憂慮している次第でございます。

私たちがいたしまして、いろいろと今後検討すべき問題は非常に多くありまして、逐次この問題は片づけていかなければならないということでは片づけていかなければならないと、当面の緊急を要する問題をいまだ検討中でございますが、当面の緊急を要する問題といたしまして、この熊本県を中心といたしまして水俣から発生する漁民対策といひますか、漁業者の生業対策といふことが非常に問題になっておりますので、これにつきましては、ただいまの制度の中でまだ一度も実行しておりませんが、今回初めてでございますが、漁業者の経営安定資金といふ農林漁業金融公庫の制度がごとしか

すが、限度額としましては五十万円というものを五分とすること、これを農業におきます自作農経営維持資金と同じような性格のものでござい

ますが、この融資につきましては、これは県と直ちに協議を行ないまして融資できる道を開きたい、こういうふうにご考えておる次第でございます。なお、私たちの考え方といたしまして、この問題だけではあるいは片づかない、んじやなかるうか、こういうふうにご理解しておりますので、この問題についての漁業者に対する資金対策といたしましては、別途、今後具体的に詰めてまいりたい、

こういうふうにご考えておる次第でございます。なお、これにつきまして、熊本県におきましても、この問題を非常に心配されて、つなぎ資金として多額の資金を用意されておられまして、これについては、私どものほうといたしましては十分に応援させていただきます、こういうふうにご考えておる次第でございます。

○稲富委員 こういう漁業者が非常に困つたやうな場合に低利資金を融通するんだ、これは元来、農民とか漁民とかは、金を借りたことはたえり安くて好まないんです、返さなければいけないのですから。しかも、現在の経済事情では返す自信がないということになってきます。これはやはり早く救済のための補償をしてやるということが必要だと思つてございします。やましますと、こういう事態になつてくると、政府としては、金利の安いものを融資するんだ、何かこれによつて満足するやうに思われるかもしれぬけれども、やはりこういう被害に対しては補償してやるということが必要なんです。融資じゃだめなんです。それで、補償する、そういう措置を何とか考える必要はないか、こういうことを私は申し上げておるわけでございますから、この点に対して十分取り組んでもらいたいと思つてございしますが、いかがでございますか。

○荒勝政府委員 ただいま答弁申し上げましたやうに、政府部内におきましては、これはやはり原因者負担の原則という強い一つの話がございます

て、この問題につきましては、一応最終的には原因者が支払うべきものだ、しかし、その問題の生活資金に非常に困るといふことでございまして、その間のつなぎ資金として何らかの形で低利の融資を検討したかどうかという方向で、たまたま検討させていただいておりました、直ちに生業についての補助金を出すという問題については、実際問題として、この内部でも検討しておりますが、非常にむずかしいのではなからうか、かように考えておる次第でございまして。

○稲富委員 これはひとつ補償問題に対しても立法措置を再検討してもらいたい。この点をこの際ひとつ要望したいと思ひます。

それと、もう時間がありませんのではしよっていきませんが、先刻大臣も言っておられましたように、やはり今後の漁業振興の一つの対策として行なわれるのは、養殖漁業でございまして。この養殖漁業に対しまして、最近やはり原因不明の病魚等が起りまして、非常に魚が死ぬという問題があります。こういう問題に対しましては、飼料の問題その他にも影響があると思ひますから、一方には養殖漁業を推進すると同時に、これが飼料の品質の低下しないような、あるいは、このえさの中に非常に魚を強くするために抗生物質等も使いますが、こういうものがやはり魚の含有の問題に影響するのではないかと心配もあつた。こういう点に対する検討もあわせてしていただきたいと思います。

○荒勝政府委員 この最近の栽培漁業とかあるいは養殖漁業は、非常にこういう中高級魚を中心としたしましてふえてきていることは事実でございまして。これに伴ひまして、当然に飼料の問題が非常に問題になっております。私たちがいたしまして、PCB問題あるいは水銀問題というふうな非常に汚染の問題が出てきておりますので、最近におきましては、瀬戸内海方面の養殖漁業につきましては、主として瀬戸内とされる魚をえさにすることとを差し控へまして、汚染のはとんどない北海道あるいは北関東以北の地域におきますイワシと

かあるいはその他の魚類を飼料として利用するようには指導している次第でございまして。

しかし、遠距離にありまして、遠く西のほうまで運ぶには、またいろいろとコストが高くなりまして、これらにつきましても人工飼料を使つていくということにつきましても、さらに研究を深めておりまして、たゞいまフィッシュミール等を中心といたします人工飼料の利用が逐次進んでおる次第でございまして。

また、魚の衛生問題また病魚という問題につきましても、学問的にもまだ未分化というか、発展が非常に遅れておる問題でございまして、これらにつきましても水産庁の研究部門をあげまして、魚の衛生あるいは病魚ということについて今後積極的に研究するようにたゞいま指導している次第でございまして。

○稲富委員 じゃ、最後に結論に入ります。次にお尋ねしたいと思ひますことは、二国間漁業問題についてお尋ねいたします。

御承知のとおり、日ソ間における漁業交渉というものは、北方安全確保の問題等であつては拿捕事件等があつて、たくさん日本人が抑留をされたという問題があります。いまではそういう問題も解決していることは非常に喜ばしいことである。しかしながら、これはわが国の漁業の上においてはやはり大きな問題であります。それで今日、日ソ漁業交渉の経緯並びに今後の見通しにつきまして、この際、外務省も来ておられると思ひます。ひとつ外務省にその見通し等をお尋ねしたいと思ひます。

○武藤説明員 日ソ漁業交渉は、日ソ間におきましてたいへん重要な外国交渉の一つでございまして、この交渉におきまして日本側が一貫してとつております態度は、漁業資源の最大の持続的生産性の維持ということでございます。日本側といたしましては、このような立場を堅持しながら今後とも日ソ間の漁業交渉に臨む所存でございまして、外務省といたしまして、外交的見地から、北洋漁業の長期的かつ安定的な発展のために最大

限の努力を惜しまない所存でございまして。

北洋漁業はわが国にとつてきわめて重要でございまして、毎年の日ソ漁業交渉の結果はわが国の対ソ関係全般に影響を及ぼしております。外務省といたしましては、このようなことも考慮に入れないながら、日ソ漁業交渉の満足いく妥結のために、ソ連側と粘り強く折衝をいたしたいというところを基本的な態度としておる次第でございまして。

○稲富委員 いま一つ、カニ、ニシン、サケ・マスです。こういう問題に対する具体的な将来の見通しですね、これはいまのところ、どうでございませうか、従来の関係よりも。

○武藤説明員 ただいまの御指摘のカニ等につきましても、毎年毎年の交渉の経過を振り返りますと、ソ連側の態度というのはいへんきびしくなつておりました。今後ともますます交渉はむずかしくなるのではないかと考へられます。先ほど申し上げましたとおり、外務省といたしましては、今後ともこのような客観情勢が困難になつてくるということも覚悟をしながら、さらに粘り強く交渉したいと考へておる次第でございまして。

○稲富委員 これもいろいろと聞きたいのですけれども、時間がありませんので、またの機会にすることにいたします。

次に、日中間の漁業問題についてお尋ねしたいと思ひます。

日中間の漁業問題は御承知のとおり、民間漁業協定の有効期間が本年の六月二十二日、もう旬日後で切れると思つておられるのでございまして、これに対しては、従来は民間の漁業協定がございまして、すでに国交も正常化した今日には、日中漁業協定の締結を急がなくてはならない時期が来ておると思つておられるのでございまして、これらに対する政府の態度、見通し、考へ方、こういうことに対して承りたいと思つておられるのでございまして。

長やむを得ないものである、こういう姿勢をとつておるのでございまして、中国側においてもそのような見地があるようではございまして、二十一日以降におきましては、民間協定が一年延長となる見通しであるということをお尋ねしてございまして。

なお、この際、一言御報告を申し上げますが、それはかねて来、日中漁業専門家会議を兩國政府においてやろうという話が進んでおりました、それが今回決定を見ました。

六月十八日または十九日以降二週間程度、場所は北京におきまして、専門家会議を行ないたいと思ひます。そして日本側では安福水産庁次長外七、八名程度を派遣することを本日決めました。会議につきましても、東海、黄海における漁業資源についての情報と意見交換をいたすということとをございまして、別に日中の漁業交渉あるいは漁業条約の前提というよりも、たゞいま申し上げましたような漁業資源についての専門家間での情報と意見の交換、こういう趣旨でございまして。

○稲富委員 この日中間の関係は、そうすると、参加する範囲はどの程度ですか。大臣、日中の折衝はどういう範囲の中において折衝されるのですか。政府と相手方と民間業者というものも入るのございませうか。その点はどうなつておるのですか。

○荒勝政府委員 ただいま日中間で行なわれておりますのは、民間の漁業協定でございまして、これは日本側では純然たる民間の漁業関係者の代表者が向こうへ行かれまして、中国側は政府とか民間というか、この辺は多少むずかしいのでございまして、正式の行政機関の責任者が交渉の相手ではなくて、日中の親善関係の事業に従事されている方が向こうの代表者ということで民間協定が成立しております。

これにつきましても、さらに政府間協定はどうかということになりますと、これは当然に日本側は全員が政府機関の関係者が行きますと、またいすれば調印のときには相当な責任のある方が行かれまして、中国側もいわゆる漁業を担当する行政府

言われておるわけですが、水産庁の調査した区域だけでも八水域で禁漁指導をしておる。つまり、もう漁業をしてはならない、こういう指導をしておられるが、その水域の漁民が一体どのくらいあるかということくらい、これは水産庁の長官として常識じゃないですか。そんなことは常識的な問題だと思つておる。

○荒勝政府委員 その数字、いま直ちに持つておられませんので、まことに申しわけございませんが、御了承願ひたいと思つておる。

私といたしまして、当然にその辺の事情は十分にいろいろと検討させていただいたつもりでございますが、今回、漁民には結果的には非常に御迷惑をかけたということにつきましては、この席をかりて深くおわび申し上げたいと思つておる。

○井上(泉)委員 私どもは、水産庁が調査をしたと、いろいろの新聞を見て知る以外に、まだ水産庁から正式な報告も受けてないわけですが、これは私、同僚議員に、自分は不勉強だから、水産庁のこのPCB汚染の進んだ状態を調査したものをもらったか、資料をもらったか、こう言つて聞くと、だれももらったと言わないわけですが、一体、水産庁、そういうふうな禁漁指導、あるいはその水域、そういうものについての調査されたものを当委員会委員に配付するという御意思はないですか。

○荒勝政府委員 御要望がいまありましたので、いつでも配付させていただきたいと思つておる。○井上(泉)委員 大体、要望しなくとも、ともに国政を論じ、ともに日本の水産行政を進めていくという立場に立つ考え方にあるなら、これは私は資料は当然言われる先にも出してこられるのが、ほんとうにやる筋だと思つておる。

それで、私はきょうは水産庁の担当の方にもう話をしたわけですが、いまこの法律がかかつておる。法律がかかつておれば、この法律の漁船の損害補償保険の取り扱いをしておる中央会、たと

えば通常総会の会議録、そういうものも参考資料として一緒に出すのがあたりまえであつて、これを私どもが要求しなければ出さないとしようやうな、そういう姿勢というものは、一体どういふ心境なのか私は合点がいかないのですが、どうしよう。

○荒勝政府委員 一応、法律案提出に際しまして、まあ従来委員会側と農林省との間で大体慣行的になつておりました資料等は提出させていただいておる。あと、御関心のある向きにつきましては御要望がありますれば、私のほうとしてはすべて資料は提出させていただいておる。十分、十分に御要求願ひたい、こういうふうな思つておる次第でございます。

○井上(泉)委員 まあそれはそういうふうな慣行、慣例で資料をかげんをしておる、こういうことならば、これからどんな資料の要求もいたすわけですが、しかし、やはり資料要求というふうな、これは保険の關係の審議をすれば、その保険を扱つておる団体がどういふふうな状態をやつておるくらいのこと、当然私は調査すべきだと思つておる。これはもうちよつと真剣に水産行政というものを考えてもらいたいと思つておる。これはどうもすみませんでは私は納得いきかねるわけだ。

しかし、ほんとうに漁師が——いまや漁師だけではない、国民全体が、この汚染された水域から出てくる魚で、先がわからぬので、有明湾でとれた貝を、これは土佐湾でとれた貝だと言つてこつちへ送つてくればわからぬようなもので、ほんとうに国民の食生活を預かる農林省として、農林大臣が宴会のたびにこの食べる料理を見て、これは農林省のものだ、こう思つて誇らしげに感じるその心境が、自信をもって国民に安心のできる食料を提供するという、そういう姿勢というものを貫いてもらいたい、こういうことを切に考へるわけですが、この点について水産庁の長官のな

おそこの見解を承つておきたいと思つておる。

○荒勝政府委員 水産庁の長官といたしまして、やはり海は非常にきれいにしておきたい、それとともに、魚のほうもおいしい魚がとれますよということを私自身非常にこいねがつておるわけでございますが、力足らずしていろいろと漁民の皆さん方あるいは委員会という御指摘を受けることにつきましては、今後とも姿勢を正しまして全力でこの問題に立ち向かつてまいりたい、こういうふうな思つておる。

○井上(泉)委員 農林大臣にお尋ねするわけですが、日本はこれだけ海に恵まれ、川に恵まれておるのに、ほんとうに大量の水産物が輸入をされておるわけですが、これに対してあなたは政治的に矛盾を感じないですか。

○櫻内内務大臣 いまちよつと御質問で私、疑問が起きて長官に尋ねておつたところでありまして、海外から相当量の水産物が入つておるか、こういうこと、それほどのことではないと思つておる。大体いま五多見当、こういうことでございます。あつて日本の周辺あるいは遠洋漁業、日本の手によつての漁獲物によつておる、こう思つておる。私としては、国民の主要なる動物性たん白資源でありますし、これからの見通しとしても五〇多は水産物に負うところのものでございまして、今後ともこの漁獲につきましてもその目的が果たせるようにあらゆる対策を講じてまいりたいと思つておる。

○井上(泉)委員 五多程度のものじゃないと思つておる。水産庁長官、そうですか。農林大臣の言われるのは間違いないですか。農林統計、水産統計を見ても、金額はそんな数字じゃなかったはずだ。五多程度じゃないです。店頭を見たら冷凍の輸入ばかりなんだ。

○荒勝政府委員 ただいま、金額でございますが、水産物の輸入額の数字でございますが、わが国の総輸入額が四十六年で六兆九千億円の輸入に對しまして、水産物の輸入総額が大体千五百三十三億圓くらいでございます。水産物の輸入が輸入総額の約二多くらいになつておる、こういう

ことでございます。○井上(泉)委員 それは私ちよつと手元に資料を持つておられないので、あなたの数字が正しければそれで結構でございます。いまカナダとか、ある数字じゃないと思つておる。いまカナダとか、あるいは東南アジアとか、あるいは中国だとかいふところから輸入しておる量というものは、そんなものじゃないはずですよ。あなたはそれを自信をもつてお答えになつたから、私はそれを中心にして調査をしたいと思つておる。

ところで、損害保険ですけれども、これに三十五億という金が出されたわけですが、三十五億が漁船再保険特別会計に積み立てられた積み立て金から漁船保険振興事業交付金として出されたわけです。漁船再保険特別会計は、いまどのくらい積み立てられておるのか、そしてこの金はどのくらい金であるのか、そのことの説明を願ひたいと思つておる。

○荒勝政府委員 四十七年度末で約六十八億圓が漁船保険特別会計に積み立てられておるわけでございます。その積み立てられました経緯につきましては、実質的に政府の再保険料の支払いが積み立て金よりも多少少なかったというふうなことで、私たちの計算では多少余裕があつた、こういう見方でございます。

(委員長退席、山崎(平)委員長代理着席) 四十七年の実績ではほとんど収支が均衡しておる、こういうふうな御理解願ひたいと思つておる。○井上(泉)委員 その収支が均衡しておる中で、今度三十五億圓というものを漁船保険振興事業交付金として支出するにあつては、これは政府、国会、関連水産団体並びに漁業保険会社に一致して運動したたけである、こういうことになつておるわけですが、これは三十五億という金をこ

ういふふうな形で漁船保険振興事業交付金として回せ、こういう運動を農林大臣を先頭にやらされたのですか。○荒勝政府委員 この漁船保険特別会計が始まりましてから、昭和三十四年ごろでしたか、一回、約

十二億円ほどやはり積み立て金が過剰になりまして、十二億円を国から交付金として返したいきまがつがございませう。したがって、今回の四十八年度予算を要求いたします過程におきまして、六十七億円ほど積み立てられていた余剰金が特別会計にたまってまいりましたので、そのうち当然交付金として支出してもいい金額をいろいろと水産庁としてはじきまして、三十五億円から六億円前後の金額という判断をいたしました、三十五億円を今回予算で支出をお願いいたしました、こういうふうになっておる次第でございまして、これは水産庁が事務的に要求した予算でございませう。

○井上(泉)委員 これは事務的に要求した予算だということでありませうけれども、中央会の報告書によれば、そうではなしに、政府、国会、水産団体一致して運動した運動のためのものである、こういうことになっておるわけですが、六十五億のうちまだあと三十億残っておるわけですが、これはかりに三十五億出すと、五十億出すと、二十億出すと、この積み立て金を支出することについては別に支障はないですか。

○荒勝政府委員 三十五億円の分につきましては、これは漁船保険の民間の方々で政府の特別会計に保険金をかけておたのでありますけれども、実際の事故がないので政府から支払いがなかったということで、いわゆる積み立てられた保険金額に見合う部分の余裕金が三十五億円でございます、そのほかの分につきましては、政府自身の毎年負担しております再保険特別会計に対する政府の国庫補助金あるいは今後の必要な運転資金というふうな形であるのは今後の必要に運転資金といたしまして、三十五億円は、今回、民間側でございますか、中央会に對して還元するということと交付金として出した次第でございませう。

○井上(泉)委員 この金を中央会へ出す、中央会へ出すことによれば別といたしまして、これは保険料が高いということの漁民側の心理的な感じというものは非常に強いのですが、むしろ政府は、積み立て金がかんたにたまって中央会に出す

よりは、保険料を引き下げる方向に考えられるのが漁民のための対策で、中央会という一つの機構に對する援助措置を講ずることは漁民側に間接的になるわけですが、直接的に漁民の保険料を値下げするようなお考えはないのですか。

○荒勝政府委員 この漁船の保険料につきましては、政府といたしましては、妥当な金額ということで適正な金額がはじける段階といえますが、十分証明できる段階におきましては、むしろ金額的には、過去から現在に至ります間、数次にわたってまして引き下げをはかってきておりまして、その引き下げに際しましては、大体過去十年間のデータというものを基礎にいたしまして、保険料と損害との関係を見合いながら引き下げてきておる次第でございませう。

その原因といたしましては、保険料率をきめましても、年々漁船が、新鋭の漁船といえますが、高性能な漁船ができてきて、その損害の発生量が非常に少なくなってきたというのと、それから加入隻数が非常にふえてきているというのと、その関係で危険分散が行なわれているということと、さらに第三点といたしましては、漁民に對する教育といえますが、知識水準が向上しまして、操業中の安全が少しずつ高まってきたというふうなことの理由で、年々というか、再三にわたって下げてきております政府の認定よりも実際のほうがさらに損害の発生率が少ないということが原因ではなからうか、こういうふうにご覧になっている次第でございませう。

○井上(泉)委員 それで、損害の発生率が少ないし、船もふえた、こういうことになれば、逆に保険料引き下げに政府のほうとしては働きかけるのが、これが私は漁民に對する政策の筋じやないかと思うのですけれども、それを、中央会という一つの圧力団体というか、それに三十五億出すことによつて糊塗するということとは、これはあまりにも漁民と離れた行政のやり方じやないかと思うのですが、それはどうですか。

○荒勝政府委員 今後適正な漁船の保険料率の算

定にあたりましては、私が先ほど申し上げましたようないろいろな事故率等を十分に勘案の上、過去十年のデータを基礎にしながら行なっていくという従来の方法論もそんたくしながら、料率は極力引き下げていくよう努力してまいりたい、こういうふうにご覧になっておられます。

○井上(泉)委員 私、中央会の内容についてはまだいろいろと質問をいたしたいと思つておるけれども、これについてはまた次の機会にこれを明らかにしていきたいと思つておる。

漁船の損害補償法、つまり漁船の損害補償に對する保険でございませう、これは大きな船の場合には、漁民がもし遭難をして死亡した場合にも、それ相当の補償なり保険なり、そういうふうなものもあるわけですが、今度三十五億も金を出して中央会に損害補償法の事業をやらすということなら、むしろこういう金の中で、零細な漁民の就労時における、企業でいえば業務上における死亡事故とかあるいは障害事故、そういうふうなものに對する補償制度といふものをつくるのが、これからのいわゆる漁師としての後継者もない、漁師としては非常に行き先まっ暗いような状態の中で、やはり希望を与えることにはせぬかと思つておるのですけれども、その点についてはどうですか。

○荒勝政府委員 漁船の操業中に死亡いたしました漁船員の場合の救済措置といたしましては、現在船員法の適用をされる二十トン以上の漁船につきましては漁船保険法が適用されて、死亡事故の場合にそれぞれ補償金が支払われているわけでありまして、さらに、二十トン以上の船では大き過ぎるということで、ただいま十トン以上までそれをダウンといふか、十トン以上に適用という形でただいま私たちは厚生省に對して検討方をお願いしているわけでございます。さらにまた、小さな船についてどうするかということにつきましては、今回、法律でございませうが、政府で今度の予算の中で、漁船の船主責任保険についての検討ということと調査研究を進めるといふことになつておりますが、その予算のほうで、漁船の船主

責任保険といふものの中で、こういう小型の乗り組み員の救済措置を今後考えていくということとで検討している次第でございませう。

○井上(泉)委員 その船員保険法の適用といつても、これは非常に金額が少なくてしょう。それから、十トン以上ということに下げると、こう言いますと、零細漁民といふのは大体五トンから十トンまでのものが多いわけだし、そして家族的に二人、三人が乗つてやっておる。そういうふうな漁船員の範囲といふものを、いま十トン以上に適用しよう、こういうふうにご覧のとおりでございませう、それを十トン以上とかという線を引かずに、つまり、これを生業としておる漁業協同組合の組合員に對してのそういう業務、漁業上における死傷事故に對する補償制度といふものをせつかくやるなら、十トンとかいふことに限定を置かずにやられてはどうですか。

○荒勝政府委員 私たちといたしましては、今後こういう漁船の事故の保険の支払いにつきましては、今後とも厚生省に對して強く働きかけまして、逐次漁民の方が安心できるように方向で解決していきたいと思つておるのですが、さしあたりの問題としまして、二十トンから十トンにおるすことが目標でございまして、その後の十トン以下の分につきましては、いろいろな形で今後実現に對して努力いたしたい、こういうふうにご覧になって、先ほど御説明したとおりでございませう。

○井上(泉)委員 それから積荷保険の場合でも、遠隔地から漁獲物を積んできて、それに対する被害が出た場合の保険制度といふふうなところになっておるわけですが、たとえば、いまのように有明海とかあるいは岩国とかいふようなところとてきた魚が市場において廃棄される場合の補償といふものは、現在そういう水銀を流した側の、いわゆる公害を発生させたものに補償を要求するといふところまで追つておつても、時間的になかなか手間取らぬと思うわけですが、さしあたって、ああいうふうな自分がせつかくとてきたものを廃棄せねばいかぬといふものに対して、これにどう

いう補償の措置を当面の措置としてとられるか、その点を承りたいと思ひます。

○荒勝政府委員 そういつた場合につきましては、考へ方は、現在の時点ではまだ持ち合せていないのでございまして、公害問題全般にわたる問題として今後さらに検討すべきことかとも思ひますが、現在はその形にはなっていないといふように御理解願ひたいと思ひます。

○井上(泉)委員 現在ではそういうことになつていないのです。それは私も承知しておる。なつていないから漁民が非常に不安を感じるのだけれども、それらもこの際緊急に——そういうような場合については、いわゆる公害の発生源の徳山曹達会社に、これを買取といつて漁民が持つていく。それに対して、それを会社が買取る場合もあるかもしれない、あるいはそれをそのまま放置する場合もあるかもしれない。しかし、それで売れない魚をとつてきたものの代償に対しては、これは緊急に手配をせねばいかぬ問題だから、いまはないけれども、それに対する行政的な手だてというものは私はなすべきでないかと思ひますが、それを打ち出すのにそれほど手間が要るものかどうか、水産庁の長官ではなしに、農林大臣の御意見を承りたいと思ひます。

○櫻内閣務大臣 これはやはり私が答えるよりも、もう少し専門的にお答えをするほうがいいように私は感じております。というのは、そういう保険のような扱いをするということになりますと、一体そのような事態がどの程度予想されるのかというようなことがまず問題になります。と申し上げますのは、非常にそういう場合が多いということなれば、保険料率が上がつてもくるのでありますから、したがって、保険から考えるということについては、相当なデータがそろつておらないと、踏み切つてやるわけにはいかないと思ひのであります。ですから、何かこれに現合うような制度、こういうことになりますれば、漁業損害救済基金とでも申すようなものを別途に、いまのような事態にこたえる何か方法を考えるのが適當

ではないか、このように思ふのであります。ただ、午前以來申し上げておりますのは、あくまでも原因者の負担という大原則に立つて、その間のつなぎのやり方ということになりますと、おのずからまたその方法も変わつてまいりますので、せつからいろいろな角度から検討いたして、しかも環境庁長官よりは、明後日の朝の會議にできれば具体策が出るようにということでもございまして、いま一生懸命検討しておるといふ実情でございまして。

○井上(泉)委員 この漁船損害補償法というのは、第一の目的としては、「不慮の事故による損害の復旧及び適期における更新を容易にし、もつて漁業経営の安定に資することを目的とし、もつて」といふことで、漁船には限定しておるけれども、漁船というものは魚をとるものだから、とつてきた魚がこれだけ被害を受けて、そして市場にも売れない、そしてこれを捨てるにも捨てる場所がない、そういう状態に放置されることに對して、非常に私は、何というか、機敏さというものが欠けているのではないか。これだけの問題で漁民が不安感におちいつているのに、これに對して行政が、おまえたがとつてきた魚は捨てよ、この海ではとつてはならぬぞ、しかし、おまえたの生活については、十分生活の立つていくようなことは各省庁と検討して安心を与えるからというふうな、愛情のある行政の姿勢、あるいは農林省としての姿勢というものを示してやるということが大切ではないか。それを言うとか何かあとにひつかかるからたいへんだ、こういうふうにしり込みをする姿勢というものが、よけいに漁民に對して不安感を与え、だから暴動前前という状態にあると思ひますが、私はこれを早く処置しないとゆゆしい結果が生ずるといふ心配をしておりますから、もつと機敏さをもつて対応してもらいたい、こういうことを強く要求をいたしておきたい、水産庁長官としての見解をいま一度承りたいと思ひます。

○荒勝政府委員 漁民の方々が今回の公害問題、特に水銀あるいはPCBの問題で、非常にショックといひますか、たいへんな不安感で、かつまた生活上も、今後の動向についての確な政府側からの姿勢がないということに不平になつておられることにつきましては、非常に私たちとしては遺憾に存じておる次第でございまして、これにつきましては、先ほど来大臣がおっしゃつておられますように、早急に何らかの形で漁民の方々の生活の一端にも資するように努力してまいりたい、このように考えております。

○井上(泉)委員 まだ現地へ行く機会もない、農林大臣も淡路まで行つたついでに見た、こういうふうな程度のこと、農林省としての取り組みが非常に緩慢だ、こういうことを私は感ずるわけでありまして、少なくとも漁民の不安、国民の不安にこたえるような姿勢で取り組んでも始まらぬわけでありまして、取り組んでほしいといふこと、その結果がどう出てくるのか、この二、三日の推移を見守つていきたいと思ひます。

いま保険についてもいろいろ質問をしたわけですが、私も、私、こういう場合の措置というものも、いわゆる漁業災害補償法という兄弟法もあるし、そういうふうなものを拡大するか、あるいはそれを補強するというか、そういうことによつてもこうした漁民に對する措置というものはとられると思ひます。それをとろうとしないから、手間どつておるにすぎないじゃないか、こういうふう

に思ひます。

そこで、そういう問題もさしておきまして、そういう問題と別に水産庁長官にひとつお尋ねしたいわけですが、いま漁業関係が私は二多とかなんとかいふ輸入量じゃないかと思ひますけれども、いま水産庁長官がそういうことを言われたのですから、それをそのまま信ずるといたしまして、しかし、現実には働いておる漁民というものは非常に老齡化してきておるわけですが、その老齡化しておる漁民は、これはもう将来の漁業の衰退につながるわけですから、若い漁民を育てていくというためには、漁業に對しての魅力ある政治が示してやらなければならぬと思ひますが、その点について水産庁としてはどういふふうな対策を考へておられるのか、この機会に承つておきたいと思ひます。

○荒勝政府委員 先ほど、輸入量が五多前後といふように非常に概括的なことを申し上げましたのですが、一応資料がございまして、その数字を申し上げたいと思ひます。

四十六年は輸入量が三十九万八千トンでございまして、国内の總生産量が九百九十一万トンといふことで、約四多の輸入量に該當いたしております。それから四十七年の分でございまして、国内の總生産量が一千七万トンといふ数字に對しまして輸入量が四十八万一千トンで、これも四多と五多の間ぐらいといふふうになっておりますことをまず御報告申し上げます。

今後水産業の振興のために、やはり遠洋漁業で一定の漁獲量は確保しなければならぬのであります。特に沿岸でとれます日本國民の消費の嗜好に合致した中高級魚についての需要が非常に強い、しかも今後さらにわれわれといたしましては沿岸漁業の振興をはかり栽培漁業を進めるといふことで、沿岸漁業の振興を大いに進めて漁民の方々の御要望にこたえてまいりたい、こういうふう

うことについても、水産庁のほうからも別段これを問題にして、企業がその製紙工場から廃液をたれ流しておることに對しても何にも言えないでそのまま逃げておる。それで、この間も私、愛媛に行つたところが、愛媛では、漁師がいけすをつくるのに——いけすといへば、舟の中に穴をあけて、魚に新鮮な海水を入れるようになっておるけれども、愛媛の場合では、瀬戸内海の場合ではそうではないのですが、沖合いで別にいけすをつくつて、それで、おかへ近寄るに従つておかのほうの海水が入らないように、そういうふうな状態にしてある。それに対して県も何ほかの補助金を出しておる。こういうふうなことをやつておるといふことを聞いて、ほんとうにこれは漁師というものはかわいそうなのだ、政治というものがこんなにも漁師を追いやるのか、企業を大切にしておいて漁師をこんな追いやるのか、こういうことを瀬戸内海の漁民の話を聞いて痛切に感じたわけですが、そういうことについてもあとまた湯山先生から十分質疑がかわされると思っています。

そこで、漁業全体のことではありますが、この法律とは直接関係がないけれども、たとえば、前にはサバをソ連船が来て一網打尽にとつておるといふようなことがいわれたわけですが、最近ずいぶん私も高知県の漁民なんか伊豆沖とかあるいは静岡の沖合い、至るところカツオ漁船が出ておるわけですね。そこで大目流し網の漁船が進出をして、これによつて一本釣りのカツオ船、カツオ漁師というものが非常に被害を受けておる、こういうことをよく聞くわけですが、これに対する安全確保の対策というものがなされておるのかどうか。そして大目流し網をやつておる漁業、そして一本釣りのカツオ漁業との関係はどういうふうな水産庁としては考へておられるのか、この機会に承つておきたいと思つています。

○荒勝政府委員 たいだいまその大目流し漁業の規制問題につきましては、昨年来非常に各方面からいろいろと陳情なり御批判等がございまして、われわれといたしましてはこれにつきまして慎重に

検討中でございます。いづれ近いうちにこれに對する水産庁側の立場というものは明確にしたい、こういうふうな考へておられます。いまのまま放置いたしておりますと、やはり大目漁業はあらゆるところに発展していつて、従来から伝統的にありました漁法を侵食するといひますか、自由漁業の名においてすべて均衡を破るような形になってまいりますので、われわれといたしましては何らかの形で規制したいという方向でこれについて対処してまいりたい。

さらに、その大目流し網が漁船のスクリーンに巻きついてほかの漁船が非常に危険であるということもわれわれも十分認識しております。そういう観点からもこの問題は規制してまいりたい、こういうふうな考へておる次第でございます。

○井上(豊)委員 いろいろ法案そのものについての資料等についても、きょうちようだいをした資料の関係もあるし、十分調査ができておりませんので、法案に對する質疑は、そういう調査研究が終わった段階においても一回させていたただきたいと思つています。

それと同時に、前段申し上げましたような、現在水産庁が汚染海域として指定をしたところの水域における漁民の数はそれに関連をする住民の数、そういうふうなもの資料が配付された際においても一回この質問をすることにいたしました、私の質問はこれで終わつておきたいと思つています。

○山崎(平)委員長代理 次に、湯山勇君。

○湯山委員 他の省の方がまだお見えになつていないところもあるようございまして、時々の関係もありますので、私は最初に、いまの第三水保病の問題、PCBの問題、そういうものありますけれども、地域的に瀬戸内海の汚染という問題についてしばらくお尋ねをいたしまして、そのあと、法案である漁船損害補償法、これについてお尋ねをいたしたいと思つています。

まず瀬戸内海の汚染でございますけれども、瀬戸内海がもうこれ以上汚染を許さないという非常

に重大な段階に來ている。ある人は、瀬戸内海は死の海になるのじゃないかというふうなことを言つておる人もあるくらいでございます。そこで、瀬戸内海の汚染源といひますか、瀬戸内海は一体どういふふうな汚染されているかという項目について御調査になったことがございましてか。

○荒勝政府委員 いま的確に数字は持ち合わせておりませんが、私たちの見ておりますところ、瀬戸内海の汚染の状況は、昨年も発生いたしましたように、赤潮の被害というものが非常にユニークな形で特徴的に出ておまして、瀬戸内以外の海も相当汚染されている地区もございまして、赤潮というふうな形で被害が出ておる例はきわめて少ないのではなからうか、こういうふうな考へておる次第でございます。

それから第三点といたしまして、瀬戸内では海流の出入りが非常に少ないというふうなこともございまして、これは私たちの監視体制もはなはだ弱いのでございまして、いわゆる重油といひますか、石油系統の汚染による原因というものが非常に多発しておる。

(山崎(平)委員長代理退席、委員長着席)

これはもう原因者がはっきりしている場合もありますが、また原因者がわからないうまま、たれ流しといひますか、夜陰にまぎれて相当放棄されておりました、油汚染ということがやはり瀬戸内の一つの大きな原因になっておりました。

さらに、御存じのように、瀬戸内海のおあいう全沿岸区域にほとんど言つていほど重工業といひますかのベルト地帯ができておまして、そういう産業から投棄されます産業廃棄物のたれ流しといったようなものが逐次累積しまして、今回のPCB汚染というふうな形で瀬戸内海にも相当大量に汚染源が発見されたような結果になっております。

さらに、あの地域におきましては住民が非常に多いということで、都市下水の瀬戸内海への投入、汚水の投入ということが非常に多くありまして、これが窒素あるいは燐酸の過剰をもたらしま

して、こういったものが総合的に汚染がお互いに添加いたしまして、結果的にはあるいは赤潮というふうなやつこうになつておるかもわかりませんが、そういった汚染で瀬戸内海では公害が進んでおるといふふうな理解している次第でございます。

○湯山委員 いま水産庁長官が御説明になつた以外にありましたら、環境庁のほうから……。

○太田説明員 概括的なことはたいだいま水産庁長官のほうからのお話のとおりでございますが、実は環境庁といたしましては、昭和四十七年度瀬戸内海の一点検調をやりました、これは四回にわたつてやつたわけでございます。四十八年度にさらに一回の補足調査ということで、現在合計五回の一点検調を実施いたしました。これは瀬戸内海を六キロメッシュに割りまして、各地点の水質と、それからプランクトン、それからごく一部の底質の問題、それと、それに流入いたします排水口、それから河川の一番下流での流入汚濁負荷量、そういったものを総合的に実施したわけでございます。そこで実施した時期は、まず春、夏、秋、冬の四回にわたつて実施いたしました。四十七年度が四回で、四十八年度一回、合計五回でございますが、その結果を現在取りまとめ中でございますが、最初の春と夏、昨年の春と夏実施いたしました調査結果によりますと、いわゆるCODの値で申しますと、外洋と同じ水質のいわゆるCODの値、これは大体一PPMといわれておりますが、その一PPMの値が約四割以下に減つております。おそらく戦前ですと大体瀬戸内海の水質も外洋と同じであったと推定されますから、昭和三十年以前でございまして、そういうふうな推定されますから、それと比べて非常によくなつておるといふことでございます。いづれにいたしましても、透明度等も非常に下がつておりましたし、赤潮の発生件数等でも、たいだいまの水産庁長官のほうからのお話のようにたいだいま出ております。私どもはその五回の調査結果を現在取りまとめの上、それを発表すると同時に、対策等もあわせて考へた

た

い、かように考えておる次第でございます。

○湯山委員 いろいろ御指摘がございましたが、項目だけあげてみましても、例の田子ノ浦に匹敵するあるいはそれ以上といわれておるヘドロの問題、それからPCBの問題、これも数日前のテレビで、尾道ですかでとったハゼの半分はガン症状のような病気がかかっているというふうなああいう問題、それから昨年多量の魚介が数十億の被害があった、工場廃液といわれておりますが、そういう問題、それから、さっき長官がおっしゃった油汚染の問題、それから、埋め立てが非常に進んでおりました、これは通産省お見えになっていまして、それから岡山のそういう関係での埋め立てによる被害、これも透明度がうんと影響しております、これは静岡でも実験しておりますけれども、海藻類の同化作用に非常に大きな影響があります。そういう透明度の、海がよごれてきておる問題、それから赤潮、これも長期化してまいっておりますし、もうすでに一月から赤潮が出てきておるといふ状態、これはおとといですか飛行機で通ってみますと、確かに見えます。飛行機の上からでも赤潮が見えるという状態、それから長官がおっしゃった尿尿投棄、つまり下水の問題。さらに考えなければならぬのは、航行船舶が非常に多いということ、船の過密状態、これもやはり一種の公害だと思えます。そこへ持っていくと、忠海の沖ですか、毒ガスを垂れ流したのがまだ処理されていないというようなのがありますし、さらに水銀、これはソーダ工場もありますし、それから農薬水銀による汚染、これなども相当出てくると思えます。

こう数えてまいりますと、ほとんどの公害というものが瀬戸内海には集中している。さっき稲富委員から御指摘がございましたが、昔は海に捨てたもの、あるいは川に捨てたもの、それぞれに自然に浄化する、回復する機能がありました。しかし、いまはそういう更生の能力、環境の許容量というものはもう過剰状態、これ以上汚染をさせて

はならないというところまできておると思えますが、この環境の許容量というふうなもの、そういう環境容量というのですか、どういふ言い方をすれば、とにかく自然に回復する機能、そういうものがまだ残っている御判断になりますか、もうないというように御判断になりますか。これは環境庁なり水産庁長官なり、ひとつお答えいただきたいと思えます。

○太田説明員 ただいまの環境浄化能力がまだ残っておるかどうかという御質問でございますが、これは非常にむずかしいわけでございますが、ちょっとここでは一がいにとちともきめかねると思えます。しかし、私どもは、先ほど申し上げました一斉点検調査で、瀬戸内海の流域の工場、並びに尿尿処理場、家庭下水、これらの発生負荷量、すなわち汚濁物の発生する量でございますが、その量と、それから直接瀬戸内海に注ぎ込まれるその汚濁の量と、それと関連水質の水質でございますが、実はその関係を調べているわけでございますが、それを調べることにしまして初めて環境容量というものが計算できるわけでございます。現在その過程にあるわけでございます。ですから、その許容量を設定いたしましたあと、昭和三十年代、それ以降のいわゆる水質並びに汚濁負荷量とどれくらいいったか、非常に乏しい資料の中からそれらを見比べまして、戦前の水質に戻すために具体的にどれだけのいわゆる排水規制の強化をやったらよろしいか、下水道の整備をやったらよろしいか、その辺のマスタープランを現在作成するための作業中でございます。その上で具体的な案を私どもは考えたい、かように考えておる次第でございます。

○湯山委員 環境庁長官が、ことしの二月に瀬戸内海沿岸の知事会議、それから市長会議で、もうこれ以上瀬戸内海をよごしてはならないということから、約十項目にわたる要請をしております。それは、新規の埋め立てはしない、進行中のものも再検討する、それから工場の新設は厳重な規制

をする、工場排出は総量規制にする、大型のオイルタンカーの航行を規制する、土砂の採取を規制する、沿岸都市計画は洗い直す、特にいまおっしゃった下水の問題、これは整備する、漁業を保存するために漁業振興をはかっていく、それから汚染監視体制を確立する、漁民の救済をはかる、赤潮対策を確立する、こういうことについて要請をされました。これはいまの調査と相まって適切な要請であったと思うのですが、しかし、この国会に、環境庁からそういうことをすでに二月に言っておられながら、一向瀬戸内海環境保全の法律が出ていない。これは一体どういふわけなんですか。

○太田説明員 ただいま申し上げましたとおり、現在瀬戸内海の一斉調査の取りまとめ中でございまして、その上で具体的に排出規制、排水規制の強化の度合い、下水道整備の普及の度合い、廃油処理場の増設並びにその有効利用化の問題、そういったもの具体策をきめるマスタープランの作成の作業をやっておりますわけでございます。そのあとに法律問題が出てくるべきではなからうかというふうな環境庁が判断したわけでございます。そういうことで現在まだ提案については具体的な考えておらない次第でございます。

○湯山委員 これは大臣、国務大臣としてお聞き願いたいと思うのです。いま水産庁長官、環境庁からの御答弁にございましたように、瀬戸内海の汚染というものはもうあらゆる汚染源を持っておいて、これ以上の汚染は許さないじゃなくて、汚染をこれでとめるというのじゃなくて、むしろ瀬戸内海に返すために力一ぱいやらなければならぬという段階にきておる。そこで三木長官もいまのような指示を知らず市長なりになさって協力を求められた。にもかかわらず、法律はまだ用意ができませんから出さない。しかし、国会へはわれわれ社会党も出しましたし、それから公明党さんも参議院のほうへお出しになっております。お互いにスタッフを持っていない政党が、苦

しておる。そういうときに、環境庁もあれば、科学技術庁もあるし、水産庁もある、そういうスタッフを持っている政府が今日なおこの問題について法律が出せないということは、私は政府の怠慢だと思えます。将来の問題も含めてですが、早急に瀬戸内海の環境保全の法律を政府みずから出す必要があると思えますが、これは農林大臣として、また同時に国務大臣としてひとつお考えを承りたいと思えます。

○櫻内国務大臣 瀬戸内海の環境保全法の必要性は農林省の立場からしても必要であると考えております。そこで、ただいま湯山委員より、社会党あるいは公明党はすでに衆参のいずれかに提案をしておるといふお話でございました。私ども政府としては四月中に一応の案案ができておることを聞いておるのでございまして、ただ国会の情勢が今日のごとき延長国会に入っておる段階でございまして、政府与党としての責任の立場から、各種の諸情勢を勘案しておるものと思えます。今後におきまして早い機会に案がまとまり、できれば与野党通じてりっぱな案ができることは、私として好ましいことであるし、また期待をしておるところでございます。

○湯山委員 このことについては、環境庁は早急にひとつ作業を進めて長官において出すというこの言明ができますか。

○太田説明員 私といたしましては、法律提案をするかどうか、ちょっとお答えできませんけれども、先ほど来申し上げておりましたとおり、いろいろの調査をやりましていろいろのデータを整理しております。それによりまして具体的な浄化対策、すなわち、浄化対策を立てるといふことは立法の精神にも合致するわけでございます。ねらいは同じだろうと考えております。したがって、具体的に立法につきましてもお答えはできませんけれども、同じような趣旨で現在作業を進めておるといふことでひとつ御了解いただきたいと思えます。

○湯山委員 いまの御答弁はそれで了解いたしますが、お願いしたいのは、いまの点について長官の意見を、文書でもよろしくごさいませし、口頭でもけっこうですが、ひとつお示しを願いたいと思います。きょうでなくてけっこうですから……。

農林大臣はああいとお考えでございますから、ぜひひとついまのようなお考えで農林大臣もその推進に大いに御努力を願いたいと思います。

さて、瀬戸内海をこれ以上よごしてはいけない、汚染源をつくってはいけない、むしろいまからドロドロなりあるいは赤潮退治とか、そういうことをやらなければならぬ。ほうっておきますと、瀬戸内海まではまだ入っておりませんけれども、瀬戸内海の近いところまでオニヒトデも来ております。これは、長官、御存じですか。——

そういうようなことですから、たいへんな問題なので、そこへ持ってきて、また汚染源になる原子力発電所を瀬戸内海へつくるという計画が進められております。その調査というものは、基盤がしっかりしておるかとか潮流はどうかとか、いろいろの汚染の調査はあったようですよ、あるいはこれの認可というものも出ております。しかし、いろいろ聞いてみますと、通産省は通産省の立場からワク内で見えておいてそれで判断しておる。科学技術庁は科学技術庁という範囲内で判断しておる。もつと日本列島全体を見て、一体日本列島のこれだけ汚染している瀬戸内海で原子力発電所をつくるかどうかという大局的な判断は、いまだかつて私は承っておりません。そういう判断をなさったのかどうか、通産省、科学技術庁から承りたいと思います。

○和田説明員 原子力発電所の開発計画につきましては、企画庁に電源開発調整審議会というのをごさいまして、ここで電源開発基本計画を審議する際に、環境問題等も含めまして、国土の総合的な開発あるいは利用保全、それから電力の将来の需給等を考慮しまして、さらに地元の意向を踏まえました関係都道府県知事の意見を尊重して慎重に審議しておりますので、政府としては大局的に

そういう原子力発電所をつくることの意味決定はいろいろの面から検討して行なっているわけでございます。

○湯山委員 お尋ねしたのは、瀬戸内海沿岸でつくる、そのことについて議論をなさったかどうか。

○和田説明員 いま申し上げたような基本的な方針に基づいてやっておりますので、先生御指摘の伊方発電所につきましても、そういう瀬戸内海のあの地点につくるということ、各方面からの慎重な審議をした上決定いたしました次第でございます。

○倉本説明員 原子力委員会といたしましては、電調審の報告が出まして、それに基づきまして原子力設置に関する安全審査の申請が出てまいりまして段階で、それについての安全性を審査いたしておるわけでございます。

○湯山委員 いまのように審議会をやったとか検討したとかいう御答弁では、大局から見ると瀬戸内海につくることの可否というふうなことに検討は十分なされていないと思います。しかし、原子力発電所ができたならば、いまあんなにござれておる瀬戸内海が一そうよごれてくるということとは当然考えられることだと思えますけれども、委員会が農林水産委員会ですから、水産の立場から見てどうお考えになりますか。これはすでに東海区ですか、何か調査したものを、研究したものがあると思えます。

○荒勝政府委員 一般的に原子力発電所が建設されて稼働いたしますと、温排水によって排水口周辺地域あるいはその関係の生物層が局地的に変化するということは十分に考えられます。特にノリは温度の高い場合には影響を受けやすいという意見が出ておりました、冬の時期に漁場の水温が摂氏十度以上になると特に病害が発生しやすいというふうな一般的ないわれおるわけでございます。

四国の今回の原子力発電所につきましては、発電所側で十分な一応の補償がなされて地元の漁民との間には一応契約が締結されて着工した次第でございますが、今後この原子力発電所の規模が増大するに従いまして、先ほど申し上げましたように、温排水の影響がさらに拡大する可能性もありますので、今後の漁業の生産力の立場からなると、水産庁といたしましては検討いたしたいということとともに、水質汚濁防止法なり所要の規制について関係方面と協議してまいりたい、こういうふうに思っております次第でございます。

特に水産庁といたしまして、こういった原子力発電所の環境への悪影響を今後防止するといえますか、一そう安全にするために、監視体制といえますか、監督を十分に実行していきたいというふうな考えを十分にお察ししております。

○湯山委員 この原子力発電所の瀬戸内海岸への設置によって瀬戸内海がより一そう汚染されるといふことを、科学技術庁、通産省、環境庁——科学技術庁は別にしまししょう。通産省、環境庁はお考えになっておられますか、お考えになっておられないか。

○和田説明員 原子力発電所ができれば、確かに温排水が出ます。温排水の影響をできるだけ軽減するために、先生御指摘のような伊方の場合におきましては、百メートル沖、深さ十五メートルぐらいのところからいわゆる深層取水をいたしまして、できるだけ冷たい水を取りまして、温度上昇後も比較的温度変化が少ない方法をとっておりますので、われわれの試算によりますと、水温に対する摂氏二度上昇する範囲が、面積にいたしまして約〇・二平方キロ、そういう小範囲で済む計算になっておりました。さつき水産庁からお答えいたしたように、地元の漁業組合等とも円満に補償の話合いが済んでいるわけでございます。全然影響ないとは申せませんが、そんなに大きな影響はない、こういうふうにお考えしております。

○太田説明員 原子力発電から出ます温排水につきましては、工場並びに家庭下水から出ますいわゆる汚濁物質とは性質が違っておりますので、温

度の問題になるわけでございます。温度の問題、確かに水産物に影響はございますが、環境庁といつたしましては、温排水の基準をつくるべく現在いろいろの調査検討を進めておる段階でございます。それができました時はそれを守っていただく、そういうことをやることによって、汚染の範囲と申しますか、影響範囲を少なくするということになる予定でございます。

○湯山委員 環境庁ではいま研究中、それから通産省は、だじょうぶだ、これははなはだ不統一なんです。温排水がいまおっしゃったように狭い範囲でその程度でいくという保証はありませんし、量も相当多いです。しかも二度上がれば、瀬戸内海で一番こわいのは赤潮です。赤潮は一月からでも発生しておるといふ状態ですが、それについてはあなた方ほとんど研究していない。そんなに簡単じゃありません。

それから、地元漁協とも円満に話し合いがいつているということですが、これを決定する漁協大会がどんなにむずかしかつたか御存じないのですか。それからまた、お隣の漁協では、これに反対した者は組合員を除名するというような事件が起こったこと、これも御存じないのでしょう。円満に話し合いがいつたということですが、どうですか、知っていますか。

○和田説明員 先生のおっしゃいますような漁業組合員の間トラブル等については、詳細は存じっておりません。

○湯山委員 そこで、私がかもう一つお聞きしたいのは、放射能は全然無視していいのですか。

○倉本説明員 原子力委員会におきましては、この温排水を含めまして放射能の一般住民に対する影響、生物に与える影響等につきましては、十分その安全性について検討をいたしておるわけでございます。この温排水の中には、いわゆる冷却水というものが出ますが、発電所の中におきます若干放射性物質が入った排水というものも十分処理をいたしました後に、温排水というもので許容濃度以下に十分薄めてこれを排出いたしておるわ

けでございませう。それの一般の魚介類、それから人間に対しての影響というのとはほとんどないというぐあいに判断いたしております。

○湯山委員 薄めたら影響ないというのですけれども、そう簡単にできませんか。

私は、今度、農林省にお尋ねします。これは水産庁長官の担当じゃないかもしれませんけれども、農林省自体放射能を使っているいろいろな品種改良をやっております。御存じですか。

○荒勝政府委員 内局におりましたときに、農政局長をしておりました時分に、そういったことの研究テーマがあるということも存じております。

○湯山委員 いろいろ使いまして、稲では新品種も四つばかり出ておりますし、そのほか、わせ、短稈、こういった新しいものを出してあります。それ以外に、やはり放射能を使つてたばこの改良をしてあります。それから、ヒマワリ、菊が「ネーション」、これらの花の色、花の形、そういうものを人為的な突然変異を起こさせて改良してあります。

さらに、桑、チューリップ、そういうものもやっています。しかし、日本のは戦後やつたので非常に不十分である。特にスウェーデンとかアメリカ、そういうところではずいぶん進んであります。結局これは、そんなにきつものじゃなくても、時間をかけるとか、あるいはそのやり方によつて明らかに染色体に影響を及ぼすということは明らかです。いま簡単に、薄めるからだいじょうぶだとかいうようなことで済まされる問題かどうか、これは別な意味で非常に重要な問題だと思つております。そういう点も指摘しておきたいと思つております。

そこで、なお私は、ついでですから、もう少し認識していただきたいのは、科学技術庁長官がお見えたいただくと非常にいいのですけれども、実は原子力基本法、あれは議員立法です。中曾根さんが長官でないときにあの基本法を提案されて説明に来られて、私もその審議に加りました。そのときに問題になりましたことは、燃料は公社で扱う、それから使用済みのものも公社で扱う、ただその中間を営利企業である会社にやらすというこ

とになれば、その規制ができないじゃないかというのをずいぶん申しました。ところが、そのときの御答弁は、それははっきりと平和利用に限ることと、あと、民主、自主、公開の三原則を守つていく、守らせる、このことによつてそのような問題は、前と後ろを規制して、中をもうやつても心配のないようにやつていくのだという答弁がありました。さらにそのときに、それはウラニウムだけでは当然限度がある、そこでこれは融合反応のエネルギーを使うというところに進まなければほんとうのエネルギー対策にはならない、原子力発電にはならない、直ちにその研究に着手すべきだということも指摘いたしました。

しかし、この進め方というものは、そのよれている瀬戸内海を、いまの潮流のこととか、いろいろおっしゃいますけれども、あの伊方の瀬戸内海側のすぐそばは三机湾というのがあります。これはハワイの真珠湾攻撃をした特攻隊を訓練した深い入り江です。真珠湾によく似ているといわれている。だから、流れというものは、まっすぐ流れるのではなくて、入り江に入れば逆流しますから、当然滞留することはもう御承知のとおりです。温排水がそこへ行く、放射能を持ったものもそこへ行くということになれば、これは一そうあぶないことになります。

それだけじゃなくて、やり方です。実は先般地元の代表者たちが、これについて許可がおりたことに対して、行政不服審査法に基づいて異議の申し立てをしております。この異議の申し立ては去る五月の三十一日に却下されましたが、この聞き取りの場合に、科学技術庁では、通産省ですでに工事の認可をしておつたことを知らないで、そしていろいろ話があつた。それだけじゃなくて、当事者の四国電力は、すでに工事の認可が四月の十六日に出つたのに、五月の十八日になお、そんな認可は出ていないということを発表して、ついに新聞記者諸君が腹を立てて抗議を申し込んで、四国電力はこれに陳謝をしたとい

うことが報ぜられておりますし、それは事実です。一体民主、自主、公開の原則に立つ、こういうことをいまのようなやり方ですべていいのかわるか。これは科学技術庁と通産省の関係があると思つたので、そのやり方についてどうお考えになるか、これは中曾根さんが、民主、自主、公開の三原則を守つていくのだからだいじょうぶですと言つた、そのことと合つておるかどうか、これについて科学技術庁、通産省、御両方から答弁をいただきたいと思つております。

○倉本説明員 原子力発電所の設置許可にあたりましては、内閣総理大臣にあつて設置者から安全審査の設置許可に関する申請が出てまいりまして、本件につきましては、設置許可の申請が出てまいりました段階で、これを総理大臣から原子力委員会にその安全性について審査をするようにという諮問が出されるわけでございますが、これと並行いたしまして通産大臣のほうに、こういう設置許可の申請が出たということを連絡をいたして段階におきまして、この設置許可をすることに關連いたしまして、これは通産大臣の同意を得た上でこれを許可することになるかと相なつておりますので、原子力委員会のほうの安全に関する答申を出しました段階で、通産大臣のほうにこれを協議をいたしております。それに基づきまして、通産省のほうから同意が得られた段階で設置の許可をいたしておるわけでございます。通産省のほうは、内閣総理大臣の設置許可が出ました段階で、あとは電気事業法による認可手続が進められておるわけでございます。

なお、先ほど伊方の件につきましてその工事認可の問題についてお話がございましたが、本件につきましても、その異議申し立てがございまして、この異議に関する冒頭陳述を私どものほうでいたしました時期にその旨の質問がございまして、これについては、その時点で、通産省のほうから、この工事認可については検討を進めておるけれども、近く認可することになるであろうという旨の連絡を受け

ております。○湯山委員 では、いまのことで言えば、科学技術庁が確かめた場合には通産省は間違つたことを言つたわけですね。もう四月の十六日は認可は出たおつたのですね。にもかかわらず、いま、そのうちに出るだろうということであつたということであれば、事実とは違ひますよな。

○倉本説明員 四月の二十二日にその口頭陳述がございまして、その時点で、その異議申し立ての方々から、この工事認可はどうなつておるんだという質問がございまして、その時点で通産省のほうに確かめたわけでございます。

○湯山委員 では違ひているんですね。では、通産省願ひます。何日に出したか。

○和田説明員 いま科学技術庁から御説明がありましたように、原子力規制法並びに電気事業法両法に基づきまして許可の申請が出てまいりまして、それを許可したのが昨年十一月二十九日でございます。その後引き続きまして、電気事業法の四十一条に基づきまして、いわゆるあの工事計画の認可申請が出ております。

この工事計画の内容と申しますのは……(湯山委員「内容はいいです」と呼ぶ)はい。この認可要件といたしましては、許可を受けているものに従つておること、それから技術基準に適合しないものでないこと、ざつとばらんに言つて、技術基準に合つておること、大体そういうこととでございます。それから電気の円滑な供給を確保するのに技術上適切なものであること、この三要件を満たしていれば認可をしなればいけない、こういう法律の明文がございまして、われわれのほうにいたしましては、一月の八日にその申請を受けまして、鋭意審査をいたしまして、それで、先生がおっしゃいますように四月の十六日に第一回の工事計画の認可をおりました。

うことについては理解をしたものでございます。したがって、少なくとも国会の委員会を通じてそういうような御指摘でございますから、すみやかにその御懸念点あるいは問題点は説明される必要があるのではないかと、このように承っております次第でございます。

○湯山委員 それじゃ、他の省の皆さん、御苦勞までございました。

では、引き続き漁船損害補償法の一部を改正する法律案、これを中心にお尋ねいたしたいと思っております。

この保険で、私は幾つか、方々聞いて回ったんですが、これは直接船を持つておる人に聞きました。一番なまのほうから申しますと、高知県で聞いたのは、保険契約の金額の二割を増したものに保険料率をかけて保険料を納めておるから、なかなか高くて困るということをおっしゃいました。そういう操作が実際にあるんですか。

○荒勝政府委員 いわゆる保険料率で一応納めてもらうことになっておりますけれども、金融機関あたりが、保険料に見合せて、さらに多少上積みしているというふう聞いています。

○湯山委員 保険会社、つまり民間の損保じゃなく、この制度の保険、この法律による保険ですね、それでそんな操作をやっておる例はありますか。これは、私も詳しいことを聞けなかつたのですけれども、とにかく六トンの機帆船です。幾つも並んでいました。そこで、どうですか、だいぶ安くしたでしょうということをおっしゃら、いや、いや、安くしたんじゃない、二割ふやしたものでかかってくるから高くて困るんですよということをおっしゃったので、その人に聞いたがよくわからないんです。そこで、ついおとこのことですから、それで、さっそくこれをお聞きしてみようと思つて質問しておるわけです。

○荒勝政府委員 御存じのように、この漁船保険が強制加入ではございませんで、一応任意加入というところでこの漁船保険特別会計並びにこの法の

施行を行なっておりますが、他方民間の保険会社もいわゆる事業としてやはり保険業務を実行されておられます。多少競合いたしております。その競合の過程で、あるいは民間のほうでそういうことがあるかも知れませんが、また場合によっては、およそないと思つても、私のほうの指揮下にある、法律の指導下にある単位組合で、民間の慣行をそのままに何らかの形で留保しているというふうなことがあります。私のほうといたしましては、厳重に注意をいたしたいと思つております。

○湯山委員 当然そうしていただきたいと思つて、そこで、いま民間の保険会社のことが出ました。百トンから千トンまでの船、これはいろいろなようです。いまおっしゃったように、民間に入っているのもあれば、民間と制度保険と両方に入っているのもある、制度保険に入っているのもある。聞いてみますと、こう言うのです。民間のほうからサービスがいいと言つて、どっちが得なんですか、長官、お考えになつて。

○荒勝政府委員 百トン未満のことにつきましては、御指摘のように、国庫負担金がついておりますので当然いんでございますが、百トン以上になりますと、民間の方は民間の方なりに、いろいろ政府制度にはない特色もありませんが、多少勧誘はよくされるようでございますが、どちらががいにいいかということになりますと、私のほうはいたしましては、多少自面自費といいますが、料率としては私のほうが民間よりもいい。ただ、料率以外の、あるいは民間のほうには別の、あるいは小回りのきくサービスがあるのではなからうか、こういうふうにお考えになっておる次第でございます。

○湯山委員 長官、実はこういうことらしいのですよ。この制度の保険料率に大体民間が合わしている。制度保険に右へならえしている。だから、そら連われないのです。ただ、何か危険率がどうとかいうことを言つていましたが、よくわかりませ

ん。大体掛け金でならつていっておるから、そう損得ないわけですよ。百トンから千トンまでは。それでいまのようにサービスが民間のほうがいいというふうなことを言うんだらうと思つて、もしそうだとすれば、私はせつかくの制度でやっておる保険が高過ぎるんじゃないか、営利でやっておる民間がそれに右へならえでやっていると、うのは、それは保険理論、保険設計からいけば、どちらも同じだと言えませんが、これも考えます。民間よりも百トンから千トンまでの間に、おいても幾らか安くていいのじゃないかという気がしますが、とにかく民間がなつてもやっていますか。

○荒勝政府委員 百トン以上のものにつきましては、あくまで今後合理化と努力を続けて民間側に決して負けることのないように、漁民に対して十分にサービスをするよう努力いたしたいと思つて、ただいまの御指摘のような点につきましては、私といたしましては、今後十分留意して、さらに漁民に対して努力するようにしたいと思います。私たちが、この私たちのデータでは、やはり漁船の数もふえておりますけれども、民間と競合しながらも多少保険の加入隻数というものがふえてきておりますので、そんなに民間に對して悪いとは思いません。むしろ、お努力しなければならぬ面はあると思つて。

○湯山委員 悪いとは決して申しておるんじゃないのですよ。しかし、とにかく民間の営利会社と同じというのじゃ制度が泣くんじやないか、百トンから千トンまでにしましても、ということですが、それが何とかならないかということですが、そこで、いろいろなことが出てきたのですが、この組合員の掛け金には本来の掛け金と、それから付加保険料と二通りある。つまり保険理論から、これだけの保険金を出すためにはこれだけの掛け金が必要だという純保険料と、それから付加

保険料というのがあります。これは組合員はごっちゃにして一緒に総保険料という形で納めておられますから、その付加保険料が幾らで純保険料が幾らというのとはわかつていないようですよ。

問題は、先ほど井上委員にもお答えになっておりましたが、純保険料のほうは、これはだんだん事故率も少なくなつて引き下げになって、どんどん引き下げになって、それは私はさつき長官が御答弁になつたとおりだということ率は率直に了解できます。非常ないいことだと思つて、ところが、問題は、付加保険料です。付加保険料というのは何に使われているかという、事務費です。平たく言えば事務費。その事務費をやはり組合員から徴収している。しかもその付加保険料というのは正規の、正規のという言い方はどうなんでしょうか、純保険料にある一定の割合をかけたものが付加保険料になるということになって、いまそこで純保険料が下がれば、——いま長官おっしゃったように、保険財政が健全になつてくるに従つて純保険料は下がつてきました。そうすると、それにつれて付加保険料も下がるわけです。これは率でリンクしていません。そこで、それじゃ事務費がやらないといけないというので、純保険料が下がつたのに対応するために、今度、付加保険料のほうは定款で定められるものから、このほうが上がつていっておるのです。ひどいのは純保険料の五〇〇を付加保険料で取つて、それで事務費にしているというふうな例がある。これはたいへんなことです。これがこんなに上がつていったのでは、せつかく純保険料を下げて、一向役に立たないし、先ほど長官が、こうやって下げるように努力しておると井上委員におっしゃつたけれども、もう一方で定款でどどん付加保険料を上げていって、おるので、結局は組合員にとつてみれば、区別がつかない総保険料で取られる、その上いまいまいに二割もかぶせられたら下がらないうわけですよ。そこで高い高いなと言つては無理ないと思つて、この付加保険料というのはどうしてこんなに取らぬといかぬのでしょ

か。
 ○荒勝政府委員 やはり組合の経営を健全にしていかねばならないということも、私たちが漁船の所有者といひますか、漁業者の方に対してはサービスを大いにしなければなりません、その反面、また組合自身の経営の健全化も必要でございまして、このためには極力漁船の保険の加入者の促進を大いに進める、あるいは事務の合理化等のみではまた限界もございまして、小さなものにつきましても、従来からさらに漁船保険組合事務費の格差是正という形で交付金を出しまして、組合内部におきます内部間の均衡あるようにこういった交付金を支出してきております。なお根本的には、今後合併を可能な限り促進して、こういった経営が組合によって格差が出るようなことのないように指導してまいりたい、こういうように考えております。

○湯山委員 ちょっと私が質問したとと御答弁とが食い違つておるのです。事務費といふのはいいですか、ちょっとむずかしいことを聞きますから、事務費といふのは、法律によれば、一般会計から補助するといふたてまえになっていきます。法律は「できる」となっていますけれども、事務費は予算の範囲内で国が補助することができるといふ表現は、通常、保険の場合は、するということと同じで、そういう条文によって他の保険の事務費はほとんどみな一般会計から出ている。この保険だつて、聞いてみますと、初めは一般会計から事務費の補助は出ておりました。それを本来法律にあるたてまえをかつてにやめて——何かまだもう少し申さなければならぬことがあるように思ふけれども、今度はその肩がわりを付加保険料という形で組合員から取つておる。それで、経営がよくなつて純保険料が下がつてくる、下がつたらんじや組合運営がでないといふので、その事務費を付加保険料で取つて、その付加保険料が純保険料の半分をこえていくといふところが二つくらいあるんじゃないですか。その他でも少なくとも三〇%以上。こんな保険設計といふのは

私は聞いたことがない。この保険はずいぶん健全にいつているんだと思つたのですけれども、これはおかしいという感じを持っております。こんな付加保険料なんてやめて、一般会計から事務費を補助して、もとのとおり、発足当時の法律の解釈どおり正しい運営をなせやらないのですか。
 ○荒勝政府委員 従来一般会計から漁船保険組合の事務費の補助金を支出しておりましたが、最近特別会計から支出するように切りかえたわけでございます。昭和四十年にこういった補助金等の整理統合が行なわれましたので、その際、特別会計の普通保険勘定に従来から計上されておりました検査技術員設置費補助金及び事故防止奨励金との統合が行なわれ、漁船保険振興事業費補助金として従来と同様の規模で同勘定に計上することとなり、現在いわゆる特別会計から支出するということになつてきておりました。一般会計から支出するのと同様な形で実質的には特別会計が負担しておりますけれども、組合には事務費の補助金を出しておる次第でございます。

○湯山委員 それは違つたのです。法律がかわつたらんじやないんです。法律がかわつてないのかつてに操作を変えたといふだけでしょう。しかも特別会計はそういう性質のものではないはずでございます。
 ○荒勝政府委員 検査技術員設置費補助金、これは昭和三十五年度から計上しておりますし、また事故防止奨励金は昭和三十七年度から計上しておりますが、従来から漁船再保険及び漁業共済保険特別会計法第三条に規定する「其ノ他ノ諸費」に該当するものとしてこの特別会計の歳出に計上されておるものでございます。これは補助金等の整理といふことで昭和四十年と思ひますが、零細補助金の整理統合の際特別会計のほうに切りかえたときに、この特別会計法第三条に規定するところによりといふことで、こういう根拠で支出する、こういうふうな御理解願ひたいと思ひます。

○湯山委員 法律がかわつたらんじや、それは私も疑問は持ちません。が、法律はそのまま生きておるんです。国は「予算の範囲内において」、こうちゃんと言律にあるわけですから、それをかつてに交えたといふことなれば、それもいまの付加保険料なんか取つてなければ、私、言ひません。しかし、申し上げたように、たとえば広島なんか五三%です。それから京都でも五一%という資料があります。そうすると、本体の純保険料の半分も事務費を持つという状態にして、それを組合が負担している。これは間違ひだ。それなら特別会計でお持ちになるものをもっと完全に持つて——こんなに五〇%も四〇%も持ちようがない、事務費も若干は持つてもらわなきゃならぬといふので、一〇%とか一五%というならそれはわかりません。けれども、とにかく自分たちの事務をやつていくために、これじやかなわぬからといふので——調べてみますと、あるところでは五〇%、四〇%、三〇%とまちまちです。これは定款できめられるからそうなつておるので、だから、法律はかわつていないのに、いまのような補助金等の整理でかつてに交えた。そのことがこういう弊害を生んで、それが非常に大きな負担になつておるといふことですから、これは当然もとの姿に戻して、一般会計から補助を出すか、ちゃんと法律に書いてあるしするんですから、一般会計から事務費を補助するか、特別会計から出すなら、こんなでたらしめにならないように、一定の限度以下、たとえば二〇%以下といふようなことにしないと、この保険は根本から設計をし直さないと妙なことになる。

といふのは、またあとでも言ひますけれども、今度の三十五億の交付金、これもおかしいのですよ。交付した中からまた今度事務費を出すんです。これによりまして、それがわからない。これはやっぱりきれいに法律どおりにするか整理をしなかつたら、黒字がたぐきん出てまことによきそうに見えなくても、この中身といふのは、私、大混乱しているように思ひます。だから、この法律は簡単に通していいと思つていたんですけれども、これは容易じゃないぞという感じがいたします。

ましています。どうなさいますか、これ。
 ○荒勝政府委員 一般会計から事務費補助金を出しておつたのでございますが、先ほど申し上げましたように、特別会計法第三条を適用いたしまして、特別会計から交付するということに切りかえまして、私たちがいたしましては不当な措置ではなかつたといふふうに思つております。
 ただ、そこで問題は、一般会計から特別会計に切りかえて支出行為を起しているわけでございますが、そういう支出の事務費の補助金としての補助額は、一般会計時代に比しまして下回つていくといふことはございまして、ほぼ同額のものを出してきておりました、これによって著しく組合の経営に不当な影響を及ぼしたとは実は思つていないのでございます。

しかし、たゞいま御指摘のように、事務費の問題で組合が非常に困難な段階にあるということについては、私どももいたしましても調査いたしまして、そういう段階がわかりましたら、今後そういう特別会計からの補助金の支出については、組合の経営が健全になるようにさらに努力してまいりたい、こういうふうな考えでおります。
 なお、三十五億円といひますか中央会からの……
 ○湯山委員 その問題はまたあとで聞きます。特別会計になつても一般会計と交わらない額を出しておるといふことでした。しかし、このインフレで人件費がこれだけ上がつていっておるといふときに、同額でやつていけと言つたつてやつていけなことは、だれが考えてもわかりません。それを埋めていかなければならぬから、いまの付加保険料がどんどんふえていく。だから、長官、同額じやだめなんです。それと、いまのように組合によって付加保険料率といふものがまちまち、五〇%なんといふのは非常識だといふのはすぐおわかりでしょう。四〇%でも多いでしょう。純保険料の掛け金の四〇%も事務費で出す、これも多いでしょう。私は三〇%でも多いと思ひます。だから、大体そろふようにしないと、それはたいへんで

す。そこからこの保険はくずれると思いません。

そこで、もうあんまりこれは反対したくもないところもあるんですから、一般会計でやるならや、特別会計にするならするで、大体そろえる。

いまのように、五〇、四〇、三〇なんていうものはなくする。少なくとも純保険料の半額以下というところへそろえるという約束ができたなら、私はこの質問は終わりたいと思います。

○荒勝政府委員 たいま御指摘の点につきましては、十分に調査いたしました。来年の予算でその不均衡是正に努力したいと思っております。

○湯山委員 じゃ、たゞいまの御答弁を信用して、いまの問題は終わります。それから今度は三十五億です。この三十五億という金は一体どこから出たのですか。

○荒勝政府委員 御答弁申し上げます。

この国の再保険の特別会計に剰余金が今回相当な金額が出ましたので、今回三十五億円を支出することになったのであります。御存じのように、国の再保険料というものは、最近におきます過去十年間の危険率に基づきまして設定いたしておりますが、この過去十年間の危険率というものが、結果的に見て、設定後の実際危険率よりもよかったですか、この船の損害があまりなかったために、実際問題として、剰余金が約七十億円近く計上された。いま水産庁で検討いたしました。このうち当然に漁業者に還元すべきものというふうには計算されたものが三十五億円、こういうふうには御理解願いたいと思えます。

○湯山委員 七十億といえは、およそ一カ年間の保険の支払に当たりますね。これはちよつとそここのところだけもう一ぺん。

○荒勝政府委員 大ざっぱに申し上げまして、大体その程度になると思えます。

○湯山委員 それから、その運用益、これはどれぐらい見込んでおられますか。

○荒勝政府委員 運用利率といたしましては、六分五厘前後で、運用利益としては大体五、六億円

前後が最近の数字になっておるわけでございます。

○湯山委員 それの使い道はどういうことですか。

○荒勝政府委員 その運用利益のうちから、先ほど申し上げましたように、一部を事務費の補てんとして特別会計支出として支出しているわけでございます。

○湯山委員 私もまた農林年金のこともお尋ねしなければなりませんし、いろいろこういう保険関係を見るのですけれども、およそ運用益というものは、保険の計画の中に入れて計算して、余ったから要らぬ金だということにはならないで、これは当然組合に還元されるというのが通常です。だから、それを見越して掛け金率をきめるといふのが通常の場合です。ですから、当然この運用益を見越して、それが七十億もたまるという状態ですから、それを掛け金の引き下げに向けるというのが常識ではないですか。

○荒勝政府委員 利率というものは、法律といたしまして、過去十年間の実績を見て利率をきめるというところに法律根拠がなっておりますので、そういう運用利益自身をもちまして利率を下げるというわけには、私たちがとしては立場上できないというふうには御理解願いたいと思えます。

〔委員長退席、山崎(平)委員長代理着席〕
○湯山委員 できないじゃなくて、その積み立て金の運用益がこれだけあるというのには、それだけあるんだから、保険会計は収支これだけになって、こうだ、もう当然なんです。厚生年金をやらなくなったのもそうだし、農林年金をやらなくなったのもそれです。みなそうなっております。だから、これだけ余ったからというので中央会へ渡して、これはもし保険が困ったときに返してもらえらるのですか。

○荒勝政府委員 たいまの特別会計といたしまして、最近、経済情勢の反映等で比較的健全に運用されてきておりますので、いまの段階において非常に困るといふようなこともございませぬでし

たし、また今後とも困るような事態にならないようになると思っていますので、私たちがしましては、今回三十五億円の支出に踏み切った、こういうふうには御理解願いたいと思えます。

○湯山委員 前には十二億ですか、これは運用益じゃありませんね。今度は運用益からやる。中央会というのはそんなに金がほしいのですか。

○荒勝政府委員 今回三十五億も累積したそういう運用益の結果でございますが、今回の支出のしかたと前の十二億円の算出のしかたといひますか、支出のための算出した方法とは、同じ方法をとっております、われわれといたしましては、同一の取り扱いというふうには理解している次第でございます。

○湯山委員 前は運用益ではないでしよう。
○荒勝政府委員 過去の資料に基づきますと、やはり同じような運用利益の結果、十二億円が算出されたというふうには記録されております。

○湯山委員 そうおっしゃればそれですけれども、前は当然剰余金として積み立てるべきものの中からというわけで、そのワケ内といえれば同じことだと思えます。ただ、三十五億といえれば半分です、さつき七十億というのが一年分ということですから、それだけのものを中央会に交付する、これが適当かどうかというのには、私はそういうことが必要ならば、毎年、いまの積み立て状況からいえば、五億円程度の運用益は出てくるので、一々こういうふうな今度三十五億出すのも法律でいく、この前のときも法律、つまり、平常の場合にいくものをそのつど法律改正してまで選った金額を出すというふうなことが適当かどうか、私は適当でないと思うのです。それだけ継続して恒常的に入ってくるものであれば、それはもうこんな何年かためて中央会へ交付する、そのつどまた法律を改正する。そんなようなことじゃなくて、もつと保険全体の構造といひますか、設計といひますか、それを配慮してつくっていくというものが正しいあり方だと思えますが、どうですか。

○荒勝政府委員 たいま御指摘になりましたとおりでありまして、私たちのほうといたしましては、不当に累積した黒字が発生したり、あるいはまた不当に健全な経営にならないように、特別会計としましては収支均衡のとれたような形に持っていくのが本来のわれわれの姿でございます。

ただ、実際問題といたしまして、過去十年間の平均の掛け金率というふうな形で計算したりいたしますと、先ほど申し上げましたように、実際の運営の結果特別会計に黒字が出てしまったという形でございます。また出てしまった黒字を、いつまでも国自身である特別会計が取り過ぎた結果黒字になったような形で置いておくのもいかがかというところで、これはやはり何らかの形で漁船保険の関係者に還元するというのを政府としては行なうべきであるというふうに私は考えておる次第でございます。ただし、その場合におきまして、一方的な都合で単に還元するのではなくて、やはり国会の御審議の場を経まして、法律で、還元いたします金額等については御検討をお願いしたい、こういうふうには考えております。こういうことは今後とも不当に黒字が出ないように努力いたしますが、また方が一出した場合には、やはり法律でお願いすることになるのではなからうか、このように考えおります。

○湯山委員 積み立て金は何以上積み立ててはいかぬという規定はないはずで、それから六十億にならうが七十億にならうが、それはかまわないのですから、そうすると、いまのようなことで余りが出てきたということであれば、それは十年たたなければ変えられないんじゃないかと、過去十年の計算をしていって、いまあれば三年ごとやっているんじゃないですか、だから、三年たつてやるときに、多少赤字になるように設計してもいいんじゃないですか。利率を置いておいて、そして赤字になるような設計をして、それで埋めていくということになれば、一番正しいと思えます、純粋な理論からいえば、そういう方法もとれるんですから、それを習慣にして今度は十二億、今度

は三十五億、その次にまた七十億とか、そういうことは私はいらないほうがいいと思う。

そしてしかも、その交付した中から中央会が、今度いまの付加保険料で取ったその補助をするのでしよう、事務費を。これがおかしいのです。おかしいと思いいけませんか。一般会計でやっておいたものを特別会計に移して、そうしてしかもベアスアップなんか無視して同額にしておけるものだから、足りないで付加保険料を取って納めている。納めてやったら経営が赤字になって、余った金を預けて金利が出てきた、それを中央会へやるから、おまえのところから事務費を補助してやれ、こんなおかしいことは、これは通らぬと思うのです。おかしいと思いいならぬでしようか。特にいまの事務費の問題についてい

ば。
○荒勝政府委員 先ほど申し上げましたように、多少付加保険料の問題等からみまして、いびつといえますか、全体の事務指導の流れが不均衡になって、その結果またいびつな奨励金の支出というふうなことになることにつきまして、私といたしましても十分に反省いたしたい、こういうふうに思います。したがって、明年度以降の予算編成に際しまして十分にそのいびつを是正するという事で予算を組まさせていただきますと思っております。

○湯山委員 長官のそういう御答弁をこれも信頼します。ぜひそうしてもらいたいと思うのです。そうしてとにかく漁民の負担というものを下げてあげないと、これは六トンの機械船をたくさんつないでやっておる、保険料がどれでかわからない人が、とにかく高い、うちで四万か五万かこれを出すのですよと言っている。その海はどういう海かといったら、さっきから申し上げたように魚がだんだんとなくなつて、そうしてお話にあつたように、生かしていかうと思えば海水が中へ流れ込まないようにせんをして酸素を入れておるのです。そうしないと死ぬるからというので、そういう苦勞をしておる者がそやうやう高い保険

料をかける。当然一般会計から理めてもらえないはずの事務費までかけておる。そやうやうかけた保険がよくなつて、余った金を預けた金利というのはそつちに回して、そこからどれだけかつかん、また今度は事務費へどれだけかもらうなんというところは、これはきつことばで言えば、言語道断だと思ひます。ひとつぜひこれは是正方をお願いしたいと思ひます。

それから、私が特にこれでお気づきしました点は、そういう点でしたが、今度その再保険の割合ですか、九〇というあれをかつてに交えるようになりましたね。これはどういわけですか。

○荒勝政府委員 その組合の中に最近おきまされた組合があるわけでございます。伸びたほうのグループの組合からいたしますと、再保険料率をむしろ低目にしたほうが今後さらにその当該組合の健全な運営に持っていくというふうな希望が非常に強くなってきたわけでございます。したがって、従来は一律九割といふことの再保険で来ておりましたが、今回七割に下げまして、しかし、それによつて多少あまり経営のよくない組合まで七割の適用ではまた組合自身の経営の健全な運営に支障を来しますので、その辺の選択を、適切な表現がございませぬが、いい組合のほうは七割の希望に政府といたしましては応ずることとし、またあまり成績の芳しくないほうは従来どおり九割の保険料率のほうを選択する余地を残しまして、いずれか選択に応じて政府はこれに対処してまいりたい、こういうふうにご考慮の次第でございます。

○湯山委員 それでは、この選択の幅というのは七割か九割か、その二つで、その中間あるいはこれをはみ出すというケースはないのですか。

○荒勝政府委員 ただいまこの法律を御審議願います過程で私たちのほうで調べました段階におきましては、大体いまのところ七割と九割とございまして、それ以外のご希望を希望している組合はないというふうにご判断している次第でございます。

す。
○湯山委員 条件が変われば、場合によつたら九五もできたり七五もできたりという余地を残しておるのですか。それはありませんか。

○荒勝政府委員 一つの理屈でございますが、場合によりましては、条件いかによつては七割と九割の範囲内でも変動いたしますか、多少動きがあるというふうにご御理解願いたいと思ひます。

○湯山委員 そう言われると、ちよつとわからないうのです。結局、一番低いのが幾らで、最高幾らというのを考えておられるか。さっきのよう七割、九割ならよくわかりまして、そうですかと言えらるのですけれども、今度もう一つ聞くと、いまのようなお話で、それじゃ一体どうなのかというところがわからないのです。

○荒勝政府委員 政令で規定するという段階におきましては、私たちがいたしましたのは、七割以上、九割以内という形でできようかというふうにご考えておる次第でございます。

○湯山委員 まあ、そういうふうにおきめになるなら異議はございません。やはり政令できちんとそれはおきめになりますね。もう一度念のため。

○荒勝政府委員 この法律が成立いたしました曉には、そういうふうにご七割と九割の範囲内というふうにきめたいと思っております。

○湯山委員 また最初に戻つて恐縮ですけれども、百トンから千トンまでのものについては、民間に入つておるよりはいいということを実際に示す何か具体的措置はお考えになつておられますか、あるいは検討されますか。その辺いかがですか。

○荒勝政府委員 この漁船保険法の本来国の仕事でございますので、百トン以上のものでございまして特別の恩典を付与するといふわけには、いまのところ考えていない次第でございます。

○湯山委員 だんだん遠洋へ出ていくということになっていまして、漁港法の場合もそういうことを配慮して漁港の指定ということがなされた

し、計画も従来にない大きい計画が出たわけです。そうすれば、百トン以下でなければならぬというふうな、一体そういう考えでいいのかわかどうか。この辺どうでしょうか。私は、そんなに遠慮しないで、やはりもっと制度保険が適用できるようにすることがあつていいのじゃないかと思ひますが、どうですか、長官。

○荒勝政府委員 この法案審議の過程におきまして、私たちがしましては、従来どおり百トンの線まで今後の運営に当たつていきたい、こういうふうにご思つておられますが、ただいまの御指摘のようになつて、逐次漁船も大型化してきておられますので、いづれまた近いうちにそういう問題について何らかの形で検討せざるを得ないというふうにも考えておりますけれども、現在の時点では、まだそこまで検討の余地が至つていないということについて御了承願ひたいと思ひます。

○湯山委員 長官はとにかく非常に手がたく言つておられるのですが、大臣、これはもつと、これだけ四面海を持つておつて、大事な漁業ですから、ひとつそやういふ方向で検討するといふこと、いかがですか。

○櫻内閣務大臣 これはただいま長官からも申し上げましたように、現実に使用の船のトン数も大きくなつていくといふような、そういう情勢の変化といふものが当然考えられるのでありますから、今後におきましては御意見を尊重して考えていくべきではないかと思ひます。

○湯山委員 では、まだこまかいところがありますけれども、大筋は長官の御答弁と大臣の御答弁で了解することにしたしまして、最後に、私は水産業全般についてひとつぜひ申し上げたいことがあります。

(山崎(平)委員長代理退席、委員長着席)
瀬戸内海汚染の問題はいまいろいろ申し上げました。しかし、関連してさっきも御指摘がありました。今度のPCB汚染の発表、これは私は評価する面もありませんけれども、やはり農林省といひますか、水産庁の発表としてはいただけない点

源を生み得る有効な自然条件が働いていく、こういうことでもありますので、きょうの御指摘も念頭に置きまして、農業や漁業の面における技術開発というものにもっと力を入れていきたいと思えます。

○湯山委員 終わります。

○佐々木委員長 次回は明十三日、水曜日、午前十時理事会、午前十時三十分委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。
午後五時二十九分散会

昭和四十八年六月十八日印刷

昭和四十八年六月十九日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

Y